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Н о в о с т и
ГОЛОДОВКА ПРЕКРАЩЕНА

ГОГИ ГЕГЕЧКОРИ: “ЖИЗНЬ
Я ПРОЖИЛ НЕДАРОМ”

На инициативу Патри-
аршества Грузии отра-
зить в правовых актах, в
любой форме, согласно
Конституционному со-
глашению, статус Тбили-
си, Пицунды и Мцхета,
как кафедр Патриарха
Грузинской Апостольс-
кой Автокефальной Пра-
вославной церкви, пер-
вым откликнулся Вер-
ховный совет Абхазской
автономной республики.

В связи с этими вопро-
сами 12 февраля в Патри-
аршестве Грузии состоя-
лась пресс-конференция,
на которой говорилось,
что традиционно кафед-
ра главы Грузинской цер-
кви была во Мцхета, где
упокоен Хитон Господа,
где Провидением Божи-
им осуществилось обра-
щение грузинской нации
в христианство и про-
возглашение христиан-
ства государственной
религией.

Абхазия - один из древ-
нейших центров грузин-
ской христианской куль-
туры, а Пицунда – одна из
древнейших и первых ка-
федр Грузинской церкви.
Епископ этой кафедры
упоминается среди свя-
тых отцов еще в 325 году
на I Никейском Вселенс-
ком церковном соборе.

Согласно заключенно-
му между Грузинским го-
сударством и Грузинской
Апостольской Автоке-
фальной Православной
церковью Конституци-
онному соглашению, “ду-
ховный административ-

АБХАЗИЯ - ИСТОРИЧЕСКИ
НЕОТЪЕМЛЕМАЯ ЧАСТЬ ГРУЗИНСКОЙ
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ И СТРАНЫ

ный центр и кафедра
церкви во Мцхета, а ка-
федры Патриарха также
в Тбилиси и Пицунде”.
Церковный статус этих
городов, уже определен-
ный Соглашением, госу-
дарственным органам
следует отразить в  соот-
ветствующих  правовых
актах. Именно с этой
инициативой обрати-
лось недавно к властям
Патриаршество Грузии.

На пресс-конферен-
ции также отмечалось,
что отношения Грузинс-
кой церкви с Тбилиси и
Пицундой должны быть
определены двусторон-
ним договором, а Мцхе-
та, как духовный админи-
стративный центр церк-
ви, подлежит особому
правовому упорядоче-
нию. Патриаршество Гру-
зии представит в соот-
ветствующие органы на
рассмотрение законо-
проект по данному воп-
росу.

Особенно важно опре-
деление церковного ста-
туса Пицунды. Оно еще
более четко представит
Абхазию, как историчес-
ки неотъемлемую часть
нашей церкви и страны.
Следует также отметить,
что Верховный совет Аб-
хазской автономной рес-
публики 12 февраля уже
принял на сессии поста-
новление об оформле-
нии между Пицундой и
Патриаршеством Грузии
двустороннего договора.

Сакинформи

- Если я, представляя борьбу добра и
зла на сцене, внес хотя бы небольшой
вклад в культуру Грузии, в моральное и
нравственное воспитание народа, тог-
да думаю, что жизнь я прожил недаром,
- так выразил свою благодарность по по-
воду награждения его одной из высших
наград Грузинского государства – Орде-
ном Чести - народный артист Грузии Гоги
Гегечкори. 12 февраля второй Орден Че-
сти вручил ему Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе.

- С большим удовольствием и удов-
летворением выполняю миссию призна-
ния высокой государственной наградой
ваших огромных заслуг перед Грузией,
грузинским народом и грузинским ис-
кусством, - обратился Президент Грузии
на церемонии награждения к выдающе-
муся актеру, лауреату Государственной
премии Грузии, премии Котэ Марджа-
нишвили и премии “Жрец искусства”.
Как постоянный и верный зритель, Пре-
зидент Грузии еще раз заверил, что яв-
ляется поклонником таланта Гоги Гегеч-
кори, но отметил, что по его оценке в
огромном творчестве всё же есть осо-
бая роль. “Образ Тато Бараташвили не-
повторим и будет передаваться из по-
коления в поколение. Вы показали его
грузинскому народу таким, каким он,
вероятно, был в действительности, ка-
ким должен был быть”, - сказал Прези-
дент Грузии. Он пожелал актеру новых
творческих успехов.

Пресс-служба Президента
Грузии – Сакинформи

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПРИОРИТЕТЫ
На состоявшемся 12 фев-

раля совещании у Президен-
та Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе рассматривались итоги
проделанной Министерством
финансов в прошлом году
работы и планы на нынешний

год. С докладом выступил ми-
нистр финансов Грузии Мири-
ан Гогиашвили. Он рассказал
об осуществленных в мини-
стерстве в прошлом году
структурных изменениях, а
также о тех приоритетах в
налоговой политике, которые
были направлены в основном
на обеспечение стабильнос-
ти мобилизации налоговых
доходов в 2002 году.

Как отметил Мириан Гоги-
ашвили, в результате внесе-
ния изменений в Закон Грузии

“О таможенном тарифе и на-
логе”, тарифная таблица этой
отрасли полностью соответ-
ствует стандартам Всемир-
ной торговой организации.

Говоря об основных аспек-
тах работы на 2003 год, ми-

нистр финансов
уделил внимание
упрощению налого-
вой политики как с
точки зрения адми-
нистрирования со
стороны налоговых
органов, так и расче-
тов по подлежащим
уплате налогам. По
заявлению Мириана
Гогиашвили, в про-
шлом году Налого-
вым департаментом
мобилизовано в
Центральный бюд-
жет страны на 27,3
миллиона лари боль-

ше, чем в предыдущем. Пере-
выполнено взятое перед
Центральным бюджетом обя-
зательство.

Президент Грузии дал вы-
сокую оценку докладу мини-
стра финансов и отметил, что
это был основательный и де-
ловой отчет.

Для рассмотрения вопроса
создания финансовой поли-
ции у Президента Грузии в
ближайшие дни соберутся
министры финансов, внут-
ренних дел, безопасности, Ге-

неральный прокурор, предсе-
датель Верховного суда, под
руководством которого под-
готовлена концепция рефор-
мы системы безопасности и
правоохранительных органов.

***
Вчера министр по управле-

нию государственным имуще-
ством Грузии Соломон Павлиаш-
вили ознакомил Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе с
итогами проведенной мини-
стерством работы в 2002 году.

По заявлению министра,
прошлый год отмечен значи-
тельными успехами в работе
министерства. В частности,
разработаны мероприятия по
улучшению приватизации го-
сударственного имущества,
управления им, упорядочен
учет государственного иму-
щества, внесены серьезные
изменения в закон о произ-
водстве дел о банкротстве, с
помощью Фондовой биржи
Грузии осуществлено разгосу-
дарствление государствен-
ных акций...

Министр отметил, что в
результате проведенных ме-
роприятий ускорен процесс
ликвидации и реорганизации
ряда предприятий. Продолжа-
ется начатый несколько лет
назад процесс приватизации
предприятий. Увеличился
объем доходов и, главное, их

рост опережает
динамику расхо-
дов. Кроме того,
м и н и с те р с т в о
приступило к рас-
смотрению и со-
гласованию перс-
пективных биз-
нес-планов разви-
тия предприятий.

Однако, по сло-
вам Павлиашвили,
предстоит решить
еще немало про-
блем, и среди них
он назвал, прежде
всего, медленные
темпы приватиза-
ции крупных пред-
приятий.

Президент Гру-
зии дал положи-
тельную оценку
работе Министер-
ства по управлению государ-
ственным имуществом и об-
ратил внимание на необходи-
мость активизации процесса
разумной, хорошо продуман-
ной приватизации.

“Процесс разгосударств-
ления проводится медленно.
Это подтверждает количе-
ство приватизированных в
течение шести-семи лет
объектов. Вызывает обеспо-
коенность, что на сегодня го-
сударство совладелец или
полноправный собственник
1800 объектов”, - заявил Эду-

ард Шеварднадзе и добавил,
что в процессе разгосудар-
ствления должны быть ис-
ключены всевозможные
ошибки.

“Никакого значения не
имеет форма собственности,
кому принадлежит то или
иное предприятие. Главное -
трудоустройство сотен лю-
дей, материальное обеспече-
ние семей, то, сколько пред-
приятие платит в Централь-
ный и местные бюджеты”, -
отметил Президент Грузии.

Он уделил особое внима-

- Все, кто приходит сюда,
что-то у Вас просят. Мы, на-
оборот, пришли предло-
жить свою службу, - с эти-
ми словами обратились к
Президенту Грузии Эдуарду
Шеварднадзе 12 февраля,
в день вывода советских
войск из Афганистана, чле-
ны Союза ветеранов Афга-
нистана. Они заверили гла-
ву государства, что всегда
готовы защищать Родину.

Афганистан, Цхинвальс-
кий регион, Абхазия – такова
боевая биография грузинс-
ких “афганцев”. В ней нет ни
одного черного пятна. Сегод-
ня в Союзе - 2800 человек.
Процесс его расширения

продолжается и, как
заявляет председа-
тель организации Нуг-
зар Кахниаури, “сегод-
ня это одно из наибо-
лее серьезных и силь-
ных объединений, кото-
рому верят, как самой
здоровой силе”.

Участники встречи
выразили Президен-
ту Грузии благодар-
ность за заботу и вни-
мание, в результате
которых Союз в тече-
ние последнего года
решил немало про-
блем. В том числе и
проблему помеще-
ния. По возможности

поэтапно решаются и соци-
альные проблемы семей
афганцев, но это по-пре-
жнему болезненная тема
для оставшихся без работы
бывших воинов. Более все-
го же, как заявили главе го-
сударства сами члены Со-
юза, они беспокоятся, что
их возможности не исполь-
зуются на благо Родины.

Президент Грузии выра-
зил участникам встречи
благодарность за открытый
диалог и выразил мнение о
создании рабочей группы,
которая изучит предложения
“афганцев”, разработает
пути их осуществления. По
словам Эдуарда Шеварднад-

зе, следует серьезно пере-
смотреть вопрос установле-
ния льгот для “афганцев”, и
назвал ошибкой, что после-
дние не приравнены к участ-
никам и инвалидам войны.

Глава государства привет-
ствовал процесс восстанов-
ления и усиления районных
организаций Союза. Он так-
же одобрил предложение
его членов о созыве в Грузии
в масштабе СНГ Конгресса
участников войны в Афгани-
стане и обещал помощь в
пределах возможностей.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

18 работниц объединения «Чиатурмарганец» пре-
кратили вчера голодовку, которая длилась восемь
дней. Они требовали погашения четырехмесячной
задолженности по зарплате всем работникам этого
объединения. Решение о прекращении голодовки
было принято после того, как вчера во второй поло-
вине дня началась выдача зарплаты.

Накануне Президент Грузии Эдуард Шеварднад-
зе потребовал от руководителей соответствующих
структур принять срочные меры для погашения за-
долженности рабочим шахтообъединения «Чиатур-
марганец». Из фонда Президента было выделено
800 тысяч лари, сообщает корр. «СГ».

На встрече рассматри-
вались актуальные вопро-
сы двустороннего сотруд-
ничества, проблематика
Абхазии, происходящие в
пространстве СНГ про-
цессы, а также вопросы
проведения совместных
мероприятий в рамках
антитеррористической
кампании.

Тедо Джапаридзе
встретился также с министром иностранных дел Ук-
раины Анатолием Зленко, помощником Президен-
та Кучмы по вопросам национальной безопасности
Владимиром Горбулиным, министром экономики
Украины Валерием Хорошковским. Речь шла и о
связанных с подготовкой к запланированному на
конец апреля официальному визиту Президента
Грузии в Украину.

В тот же день состоялись встречи Тедо Джапа-
ридзе с Послом Российской Федерации в Украине
Викторым Черномырдиным и Послом США в Укра-
ине Карлосом Паскуалем, сообщает Сакинформи.

ЛЕОНИД КУЧМА ВСТРЕТИЛСЯ С
ТЕДО ДЖАПАРИДЗЕ

12 февраля Президент Украины Леонид Кучма при-
нял в Киеве помощника Президента Грузии по вопро-
сам национальной безопасности, секретаря Совета
Национальной безопасности Тедо Джапаридзе.

Ей поручено
охранять ряд
секторов при-
граничной тер-
ритории. Роте,
укомплектован-
ной жителями
Барисахо и окре-
стных сел и при
помощи Нацио-
нальной гвардии
Грузии, в торжественной обстановке вручено воин-
ское знамя.

На церемонии вручения знамени присутствова-
ли министр обороны Грузии генерал-лейтенант Да-
вид Тевзадзе, командующий Национальной гварди-
ей Коба Кобаладзе, начальник штаба пограничного
ведомства Грузии Корнели Салия. Как заявил Коба-
ладзе, необходимость создания новой роты возник-
ла в связи с обострением ситуации на границе, со-
общает корр. «СГ».

В ГРУЗИНСКОЙ АРМИИ –
НОВОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ

В селе Барисахо, близ ингушского участка грузи-
но-российской границы, в среду состоялась офици-
альная презентация первой роты нового батальона
Вооруженных Сил Грузии, которая будет дислоциро-
ваться в регионе Хевсурети.

ние необходимости своевре-
менного решения проблемы
реструктуризации долгов
предприятий и назвал этот
вопрос главной причиной за-
тягивания процесса привати-
зации. “Нужно также пресечь
появление криминальных
элементов в приватизации
предприятий. Это очень на-
стораживает инвесторов”, - от-
метил Эдуард Шеварднадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи
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ИРАНСКИЙ ПУТЬ
Дата

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

«Через десять лет ком-
мунизм исчезнет с лица
земли. Ислам же продол-
жит свое победное ше-
ствие. Нашу веру никто и
ничто не сможет остано-
вить».

Самый великий идеолог
ислама в ХХ веке – аятол-

ла Хомейни произ-
нес эти слова в
1985 году. Он ока-
зался пророком.
Образ лидера ис-
ламской револю-
ции стал еще бо-
лее ярким и впе-
чатляющим, образ
этого реформато-
ра, ставшего от-
цом-основателем
нового Ирана.

Сегодня нет со-
мнений: лидер Ис-
ламской револю-
ции Хомейни был
из тех людей, которые вли-
яют на ход истории. Значе-
ние его личности выходит
далеко за рамки своей ро-
дины, а его влияние дало
себя знать не только на Во-

стоке, но практически во
всех уголках планеты, где
есть мусульмане. А путь
Ирана он определил на-
долго.

Иран – древняя и вели-
кая страна. Еще двадцать
пять веков назад суще-
ствовала страна, где важ-
ные вести распространя-
лись из конца в конец с ог-
ромной скоростью. На вы-
соких башнях, далеко от-
стоявших друг от друга,
загорались огни. Так от
башни к башне световой
сигнал «огненного теле-
графа» всего за сутки до-

носил важную новость от
предгорий Памира к бере-
гам Средиземного моря.

Этот «огненный теле-
граф» был известен в пер-
сидской державе Ахеме-

нидов, существовавшей
2500 лет тому назад.

Государство Ахемени-
дов возникло в середине
VI века до нашей эры, пос-
ле восстания против Ми-
дии группы зависимых от
нее персидских племен
юго-западного Ирана. Со-
здателем Персидского го-
сударства и первым ца-
рем считается Кир из рода
Ахеменидов, который во-
шел в историю под именем
Кира Великого. Возглавив
восстание против Мидии
и подчинив ее владения,
Кир завоевал Нововави-
лонское царство и ряд
других стран и областей
Ближнего Востока. Хотя
Египет, Северо-Западная
Индия и некоторые другие

страны были завоеваны в
течение двух десятилетий
после смерти Кира, миро-
вая держава Ахеменидов в
основном была создана
еще при его жизни.

Объединение в составе
одного государства раз-
личных стран и народов
Ближнего и Среднего Вос-
тока надолго прекратило
здесь постоянные войны.
В державе Ахеменидов
были созданы в основном
мирные условия для раз-
вития хозяйства, культу-
ры, и, просуществовав бо-
лее двухсот лет, она оказа-
лась одной из самых проч-
ных мировых империй
древности. Достижения в
области экономики, сло-
жившиеся здесь полити-
ческие и культурные тра-
диции продолжали играть
большую роль в истории
народов Востока и позже,
в период эллинизма и су-
ществования государств
парфян и сасанидов, наро-

дов Средней Азии и Кавка-
за.

Хомейни вступил в
борьбу с шахским режи-
мом тогда, когда, каза-
лось, ничто не предвеща-
ло его падения. Шах само-
уверенно говорил о своих
противниках: «Кроме тер-
рористов в Иране ими ник-
то не интересуется». В
1977 году, когда старший
сын Хомейни Мустафа
умер при загадочных об-
стоятельствах – как пола-
гали, от рук агентов сек-
ретной полиции шаха СА-
ВАК, - аятолла обратился
к иранскому народу. Он
призвал вооруженные
силы освободить страну
от шахского режима, и с
того времени массовые

волнения в Иране не пре-
кращались. Хомейни от-
правился в Париж, где к его
услугам оказалась миро-
вая пресса. Оттуда он по-
лучил возможность через
180 тысяч мулл, верных
его идеям, эффективно

руководить об-
становкой на
родине.

Революция,
которой он руко-
водил, увенча-
лась победой.
Шах Ирана вы-
нужден был по-
кинуть страну и
умер в изгнании
в Египте, а
аятолла Хомей-
ни первого фев-
раля 1979 года
вернулся на ро-
дину. И стал не-
пререкаемым
руководителем
Ирана.

Почти все годы его ли-
дерства в Иране совпали с
ирано-иракской войной,

которая была, как это ни
парадоксально, войной
мусульман с мусульмана-
ми же и унесла более мил-
лиона людей.

Личный аскетизм Хомей-
ни волею обстоятельств
оказался воплощенным в

масштабах всей нации. Эпо-
ха Хомейни в Иране стала
символизировать единство
и сплоченность не только ве-
рующих мусульман, но и
всей страны.

Сегодня мы видим, как
в Иране протекают рефор-
мы и преобразования.

Стремление президента
Хатами к созданию право-
вого государства, усиле-
ние тенденции демократи-
зации и либерализации в
исламском Иране, после-
довательное проведение
курса открытости и глас-
ности, определенные ус-
пехи в хозяйственной де-
ятельности, конструктив-
ность внешнеполитичес-
ких усилий создали проч-
ные предпосылки для
изъявления доверия авто-
ритетных политических
кругов международных
финансовых структур и
банковских организаций
ряда стран Запада и Вос-
тока.

Духовный лидер Ирана
аятолла Али Хаменеи не-
давно заявил, что исламс-
кая республика не намере-
на сворачивать с избран-
ного ею внешнеполитичес-
кого курса. Ссылаясь на
отца исламской револю-
ции аятоллу Хомейни, он
сказал, что путь, избран-
ный народами Ирана, –
путь независимый, твер-
дый и свернуть с него не
дано никому.

Да йдже ст

У АМЕРИКИ ЕСТЬ 48 ЧАСОВ
НА ЛИКВИДАЦИЮ САДДАМА

Как полагают американ-
ские военные эксперты,
участвующие в подготовке
войны в Ираке, если Соеди-
ненные Штаты хотят избе-
жать затяжного конфликта,
то вооруженным силам
США обязательно придется
ликвидировать нынешнего
руководителя страны Сад-
дама Хусейна, причем на
эту акцию им будет отведе-
но немногим более 48 часов
с начала наземной опера-
ции.

В первые дни войны пла-
нируется нанесение мас-
сивных авиаударов по ко-
мандным структурам Сад-
дама, за которыми последу-
ет «наступление на Багдад»
наземных сил. Над состав-
лением точного плана на-
земной операции в Ираке
уже работают специалисты
армии США и ЦРУ. Но если
американские войска не
смогут найти Саддама или
представить достоверные
доказательства его смерти
на начальном этапе войны,
они, вероятнее всего, стол-
кнутся с жестким сопротив-
лением и противодействи-
ем со стороны иракцев.

«Если люди бу-
дут думать, что
Саддам еще
жив, они побоят-

ся открыто поддержать нас,
даже если у него больше не
будет власти», - заметил
один из представителей
армии США.

С обнаружением Садда-
ма могут возникнуть опре-

деленные затруднения - во-
первых, у него есть масса
двойников, а во-вторых, он
редко проводит в одном ме-
сте две ночи кряду. Однако
Америка надеется, что де-
монстрация силы в первые
дни войны спровоцирует
«дворцовый переворот».

Комплексуя по поводу

провала попытки захватить
Усаму бен Ладена во время
операции в Афганистане,
Вашингтон не исключает,
что ему не удастся быстро
свергнуть иракское руко-
водство. План действий в
этом случае будет нацелен
на сокращение потерь и бу-
дет отчасти зависеть от
того, сможет ли Пентагон

завоевать «сердца и
умы» местных жите-
лей, чтобы они под-
держали последую-
щее за этим вторже-
ние наземных сил. С
целью завоевать их
расположение Пен-
тагон планирует на-
ладить снабжение
иракцев пищей и
медикаментами од-
новременно с первы-
ми авиаударами.

Неудача, постиг-
шая Америку в по-
имке бен Ладена,
несмотря на приказ

Буша доставить его «живым
или мертвым», была особо
тревожным фактором при
планировании операции в
Ираке. «Тень Усамы бен Ла-
дена висит над Ираком. У
нас не будет другого шан-
са», - подчеркнул высокопо-
ставленный представитель
армии США.

ПОСЛЕДНИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
С COLUMBIA

На пресс-конференции Ко-
миссии по расследованию
катастрофы космического
челнока Columbia были впер-
вые обнародованы записи пе-
реговоров контролеров, нахо-
дившихся на Земле в Центре
управления полетами, с эки-
пажем шаттла. Запись разго-
воров началась в 8:31 утра и
велась еще некоторое время
после разрыва связи.

Первым о проблемах на
шаттле сообщил Джефф
Клинг, оператор технических
систем. «Перестали посту-
пать данные с четырех датчи-
ков температур в левой час-
ти корабля», - спокойным го-
лосом сообщил он.

Директор полета Лерой
Кейн спросил с удивлением
в голосе: «Они связаны меж-
ду собой?»

«Нет, не совсем так, - от-
ветил Клинг. - Данные пере-
стали поступать с разницей
в четыре или пять секунд».

Еще через несколько се-
кунд Майк Сарафин, опера-
тор по наведению и навига-
ции шаттла, сообщил, что
корабль либо накренился
влево, либо испытывает
большое сопротивление воз-

духа. В то же время
он сказал, что не ви-
дит в этом «ничего
необычного».

Несмотря на возникшие
проблемы, никто ни на бор-
ту шаттла, ни на земле не
проявлял беспокойства. Од-
нако проблемы нарастали.
Центр управления полетами
сообщил экипажу, что пада-
ет давление в шасси.

«Вас понял», - ответил ко-
мандир корабля Рик Хаз-
банд, и связь внезапно пре-
рвалась.

Наступила тишина.
Хьюстон в отчаянии пы-

тался восстановить связь
или обнаружить шаттл на
радаре, но безрезультатно.
Оператор связи Космическо-
го центра Джонсона Лора
Хоп ожидала, что связь будет

«отвратительной», поскольку
перед посадкой Columbia
нужно будет развернуться на
75 процентов, чтобы замед-
лить ход, но «такой разрыв
связи» был для нее неожи-
данностью.

В течение десяти минут
ни один сотрудник Центра
управления полетами не знал
и не видел того, что наблю-
дали тысячи жителей восточ-
ного Техаса и Луизианы: в
двухстах милях к северу
шаттл Columbia разлетался
на куски.

Только через десять минут
после крушения корабля
Центр управления полетами
объявил об «аварийной ситу-
ации», заблокировал компь-
ютерную систему, запер
двери и запретил телефон-
ные звонки.

Когда стал известен мас-
штаб бедствия, Кейн прика-
зал всем сотрудникам Цент-
ра проверить данные своих
компьютеров, составить от-
четы и личные показания о
том, что они делали и виде-
ли первого февраля.

На пресс-конференции
глава комиссии по расследо-
ванию причин катастрофы
адмирал Геман заявил, что
цель расследования - найти
причины трагедии, а не сва-
лить вину на кого бы то ни
было или доказать факт ха-
латности. В то же время он
предупредил, что будет тща-
тельно изучена вся деятель-
ность НАСА.

По мнению адмирала,
три оставшихся в арсенале
США шаттла, вероятно, мо-
гут возобновить полеты до
окончания расследования, а
если комиссия выявит серь-
езные проблемы, связан-
ные с безопасностью ис-
пользования космических
челноков, ее представители
немедленно доложат о ре-
зультатах - так, как это дела-
ют военные или гражданс-
кие комиссии.

МАТЕМАТИКИ ИДУТ
В АТАКУ НА ТЕРРОРИЗМ

Хорошенько порывшись в
статистических выкладках,
можно было вычислить неиз-
бежность крупного террори-
стического акта к концу 2001
года. Тодд Сэндлер, препода-
ватель из Школы междуна-
родных отношений при Уни-
верситете Южная Калифор-
ния, разумеется, не мог пред-
видеть терактов 11 сентября.
Однако за несколько месяцев
до них он вместе с коллегой
Уолтером Эндерсом – Уни-
верситет Алабама - опубли-
ковал исследование, в кото-
ром показал, что активность
международного терроризма
имеет двухгодичный цикл.
Последний крупный эпизод
датировался концом 1999
года.

В июне 2002 года Сэндлер
и Эндерс опубликовали еще
более поразительную ста-

тью, только что удостоившу-
юся премии Американской
Академии наук. В ней они ис-
пользуют технику теории
игр - одна из разновидностей
«математики стратегии» - для
определения эффективнос-
ти политики борьбы с терро-
ризмом. Их основной вывод
состоит в том, что защитные
меры против Усамы бен Ла-
дена и ему подобных могут
иметь обратный эффект, в
частности, приводить к боль-
шему числу жертв. Пример:
металлодетекторы в аэро-
портах позволили умень-
шить количество угонов са-
молетов, но побудили терро-
ризм взять на вооружение
другие методы, уносящие
еще больше человеческих
жизней.

Кто-то скажет, что нет не-
обходимости прибегать к ма-
тематике, чтобы прийти к та-
кого рода заключениям - они
продиктованы обычным здра-
вым смыслом. И потом, не
будет ли иллюзорным или
даже шокирующим углуб-

ляться в цифры, чтобы найти
рациональное зерно в этих
бессмысленных акциях? Ду-
мать так – значит недооцени-
вать возможности современ-
ной математики, способной
моделировать самое стран-
ное – на первый взгляд – по-
ведение людей.

Тодд Сэндлер, который
занимается темой между-
народного терроризма
больше двадцати лет, полу-
чил от Госдепартамента
США все данные о терактах,
произошедших за после-
дние три десятилетия. Если
мелкие акции (без челове-
ческих жертв) носят, види-
мо, случайный характер, то
теракты со смертельным
исходом демонстрируют
весьма сложную и запутан-
ную периодичность. К тому
же ее надо еще уметь обна-
ружить. Ибо частота подоб-
ных эпизодов зависит от
многих факторов: способов
нападения (угон, взрыв по-
сольства), геополитических
сдвигов, стратегии антитер-

рористической борьбы, тех-
нического прогресса (мате-
риалы, не обнаруживаемые
детекторами), финансовых
ресурсов и целей террори-
стов. Распутать весь этот
клубок кажется совершенно
невозможным, тем более
что большинство указанных
факторов носит «нелиней-
ный» характер, то есть их
трудно выявить средствами
классической математики.

Заслуга Сэндлера и Эндер-
са состоит в том, что они су-
мели применить математи-
ческие методы для построе-
ния сложных моделей. Ре-
зультат: ученым удалось най-
ти определенную закономер-
ность в терактах двух после-
дних десятилетий – или, по
крайней мере, смоделиро-
вать последовательность их
динамики.

Как следствие, их труд по-
зволяет в какой-то мере про-
гнозировать будущие терак-
ты. Значит ли это, что изоб-
ретен способ предсказывать
терроризм? «Наши методы

могут служить целям прогно-
зирования, но их главный
смысл состоит в том, чтобы
помочь государственной вла-
сти снизить риск непредви-
денных негативных послед-
ствий антитеррористической
политики», – объясняет нам
Тодд Сэндлер. И это уже про-
исходит: модели, разработан-
ные учеными, используются
ЦРУ, Госдепартаментом США
и канадской полицией.

Встает деликатный воп-
рос: правомерно ли разраба-
тывать превентивные меры,
в том числе насильственного
характера, на основе заклю-
чений математиков? Оба уче-
ных сами признают: события
11 сентября носили настоль-
ко уникальный характер, что
способны поставить под воп-
рос ценность их моделей. Но
они уверены в одном: любая
политика, не направленная на
уничтожение всех корней
терроризма (финансовых,
технических и прочих ресур-
сов), может привести нас к
гораздо худшей ситуации.

ПЕРВЫЙ ШАГ
К МНОГОПОЛЯРНОМУ МИРУ

Президент России Владимир Путин дал интервью
французскому телеканалу TF-1.

В интервью российский Президент, в частности,
сказал, что впервые после Второй мировой войны в
мире осуществлена «внеблоковая попытка урегули-
ровать международный конфликт». Так Путин оха-
рактеризовал совместное российско-франко-гер-
манское заявление по Ираку, принятое накануне в
Париже, передает РИА «Новости».

«Нет никакого блока,
мы не создаем никаких
осей», - подчеркнул
Президент России.
«Это первый шаг к со-
зданию многополярно-
го мира», - отметил
Владимир Путин, до-
бавив, что «это не мог-
ло произойти нигде,
кроме как во Фран-

ции». Глава Российского государства сообщил, что
инициатива подписания данного документа исходи-
ла от Президента Франции Жака Ширака.

Также Путин заявил, что Россия «пока не видит не-
обходимости использовать право вето» при голосо-
вании в Совете Безопасности ООН по иракской про-
блеме. «Мы очень дорожим единством Совета Безо-
пасности, - заявил Путин. - Вместе с тем, если сегод-
ня будет предпринято нечто, что смогло бы привес-
ти к необоснованному применению силы, мы сдела-
ем это (наложим вето) с Францией или без нее».

Владимир Путин также подчеркнул, что согласен
с высказываниями Президента США о том, что Рос-
сия более не является противником, а преврати-
лась в партнера. «Я с удовольствием могу назвать
Президента США своим другом», - сказал глава Рос-
сийского государства.

Вместе с тем, отметил он, это не значит, что не
может существовать разных точек зрения на ту или
иную проблему. «Если мы хотим, чтобы мир был
безопасным, он должен быть многополярным», -
сказал Президент России.

Все участники международных отношений, по его
словам, «должны придерживаться норм междуна-
родного права». «Дело не в том, чтобы сделать шир-
му для багдадского режима, а в соблюдении меж-
дународного права», - подчеркнул Президент. «У
России всегда было собственное мнение на разви-
тие международных отношений, которые в после-
днее время претерпели трансформацию, - сказал
он. - Но это мнение России неконфронтационно».

ЧЕЙНИ НЕ ПУСКАЮТ К БУШУ!

В связи с тем, что в США объявлен «оранжевый» –
высокий – уровень террористической угрозы, было
принято решение ограничить время, которое Прези-
дент США Джордж Буш и вице-президент Дик Чейни
проводят на совместных встречах. С пятницы Чей-
ни почти не появляется в Вашингтоне, если там на-
ходится Буш. Так, во вторник вице-президент не при-
сутствовал на деловом обеде с сенаторами-респуб-
ликанцами, хотя обычно он посещает такие собра-
ния, пишет газета «New York Times».

Сообщается, что будет
сделано только два исключе-
ния: Буш и Чейни решили не
отменять встречи с конгрес-
сменами в Белом доме и
еженедельные деловые обе-
ды в неофициальной обста-
новке. Подобные временные
ограничения были впервые введены в 2001 году сра-
зу после терактов 11 сентября. Тогда Чейни на не-
сколько недель отправили в засекреченное безопас-
ное место на случай, если что-то случится с самим
Бушем. То же самое было сделано в годовщину те-
рактов в сентябре 2002 года, когда в США также была
объявлена «оранжевая» тревога. По словам помощ-
ников Чейни, вице-президент продолжает активную
работу. В воскресенье в своей главной резиденции
он провел встречу с премьер-министром Австра-
лии Джоном Ховардом. Находясь в секретных ре-
зиденциях, Чейни поддерживает связь с Бушем, кон-
грессменами и руководителями других государств
по телефону. Кроме того, он проводит видеоконфе-
ренции.

МАГАТЭ «СДАЛО» СЕВЕРНУЮ
КОРЕЮ СОВБЕЗУ ООН

Международное агентство по атомной энергети-
ке (МАГАТЭ) передало вопрос о нарушении Север-
ной Кореей договора о нераспространении ядерно-
го оружия на рассмотрение Совета Безопасности
ООН, сообщает агентство Reuters. Как заявили в МА-
ГАТЭ, СБ представлена резолюция, в которой гово-
рится о невыполнении Северной Кореей междуна-
родных соглашений.

По словам ано-
нимного дипломата,
в голосовании по
резолюции не при-
няли участия Рос-
сия и Куба. Россий-
ские представители
заявили, что кризис
должен быть решен
дипломатическими

средствами вне рамок ООН, а резолюция только
усугубляет ситуацию и провоцирует КНДР на ответ-
ные резкие шаги.

Как пишет BBC News, МАГАТЭ приняло решение,
открывающее возможность для введения экономи-
ческих санкций против Северной Кореи. Против
санкций уже выступили соседи КНДР - Южная Ко-
рея, Китай и Япония, а также представитель Евро-
союза по внешней политике и безопасности Хавь-
ер Солана. Он также сообщил, что в ближайшее вре-
мя для переговоров в Пхеньян отправится делега-
ция ЕС.

Вопрос о введении санкций и возможном сило-
вом давлении на КНДР на прошлой неделе проком-
ментировал директор МАГАТЭ Мохамед Эль-Бара-
дей. По его мнению, Совбез ООН воздержится от
резких решений и постарается использовать толь-
ко дипломатические средства.

Добавим, в январе посол КНДР в ООН Пак Ир Йон
заявил, что любые попытки ввести экономические
санкции в ответ на возобновление северокорейс-
кой ядерной программы будут расценены как объяв-
ление войны.
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ПРЕЖДЕ ВСЕГО - ДОВЕРИЕ
На фоне событий в Абхазии, осложнившихся грузино-

российских отношений процесс урегулирования конф-
ликта в Цхинвальском регионе - не в первый раз за после-
дние годы - незаметно отошел на задний план. Между тем
именно в решении этого конфликта имели место серьез-
ные положительные сдвиги. Именно здесь впервые зара-
ботала уникальная форма проведения миротворческой
операции. Именно сюда стали возвращаться беженцы. И
потому недавние сообщения о росте напряженности в
регионе оказались несколько неожиданными...

В начале недели в Цхинвали состоялось заседание
Смешанной контрольной комиссии, в котором принял
участие посол по особым поручениям МИД России, ру-
ководитель Российской части СКК Михаил Майоров.

Досье «СГ»: Михаил Владимирович МАЙОРОВ, посол
по особым поручениям МИД РФ; родился второго января
1948 года; окончил МГИМО; дипломатический ранг - Чрез-
вычайный и Полномочный Посланник первого класса;
1991-1995 годах - посол РФ в Кот-Д’Ивуар и по совмести-
тельству в Буркина-Фасо; в октябре 2000 года утвержден
руководителем Российской части Смешанной контрольной
комиссии по урегулированию грузино-осетинского конф-
ликта; женат, имеет дочь, внука.

- Какова сейчас ситуа-
ция в зоне грузино-осетин-
ского конфликта?

- Россия официально яв-
ляется посредником между
сторонами в конфликте. За
эти годы она стала автором
многих инициатив, которые
позволяли говорить, что в
урегулировании конфликта
есть поступательное движе-
ние. И я могу подтвердить
это - почти семь лет занима-
юсь этой проблемой.

К сожалению, должен ска-
зать, что в последнее время
нас беспокоит сложившаяся
ситуация. В лексикон заяв-
лений и сообщений вновь
вернулись такие термины
как «силовая акция», «проти-
востояние» и т.п. Я рассмат-
риваю сложившуюся в про-
шлом году ситуацию - по
сравнению даже с тем, что
было в 2001 году, - как шаг
назад. Вот почему российс-
кая сторона активно высту-
пала и выступает за необхо-
димость продолжения пере-
говорного процесса. Мы
придаем этому очень боль-
шое значение: когда люди
перестают встречаться, пе-
рестают вести переговоры,
это всегда создает дополни-
тельные трудности во взаи-
моотношениях.

В прошлом году, несмот-
ря на проявившиеся слож-
ности, мы все же работали
довольно активно - состоя-
лось шесть заседаний Сме-
шанной контрольной комис-
сии, созданной в 1992 году.
Кроме этого, мы провели
две встречи по политичес-
ким аспектам урегулирова-
ния. Одна из них, при помо-
щи наших коллег из ОБСЕ,
состоялась в Португалии в
октябре прошлого года. На
наш взгляд, все эти заседа-
ния и встречи давали воз-
можность откровенно об-
суждать возникающие про-
блемы и находить - если не
коренные какие-то решения,
то, хотя бы, намечать пути
их преодоления.

Как я уже сказал, в после-
дний раз мы встречались в
октябре. Поэтому пауза,
вызванная теми или иными
обстоятельствами, не могла
не вызывать озабоченности.
С этой точки зрения состо-
явшееся в Цхинвали девято-
го-десятого февраля заседа-
ние Смешанной конт-
рольной комиссии заслужи-
вает положительной оценки.

На этом заседании доста-
точно откровенно и, я бы ска-
зал, достаточно остро выс-
тупили с заявлениями юго-
осетинский лидер Эдуард
Кокойты и вице-спикер Пар-
ламента Грузии Вахтанг Рче-
улишвили. По нашему мне-
нию, именно эти выступле-
ния задали тон всему засе-
данию СКК. Главными вопро-
сами, которые обсуждались
в Цхинвали, были деятель-
ность Смешанных сил по
поддержанию мира и взаи-

модействие правоохрани-
тельных органов сторон.

В решениях СКК зафик-
сировано, что миротворчес-
кие силы с участием грузин-
ского, российского и осетин-
ского батальонов продолжа-
ют оставаться важнейшим
гарантом сохранения мира.
Сама по себе эта констата-
ция говорит о том, что сей-
час ситуация в зоне конф-
ликта довольно сложная. Что
касается взаимодействия
правоохранительных орга-
нов, то намечен ряд конкрет-
ных мер, направленных на
нормализацию обстановки.
Заседание СКК как раз и
стремилось к тому, чтобы
наметить мероприятия,
способные нормализовать
обстановку.

К сожалению, не состоя-
лась встреча руководителей
правоохранительных орга-
нов сторон, но на заседании
была высказана поддержка
ее проведению.

Есть еще один момент, на
который я хотел бы обра-
тить внимание. И в выступ-
лении господина Кокойты, и
в заявлениях господина Рче-
улишвили прозвучала
мысль о необходимости
того, чтобы 2003 год прошел
под знаком восстановления
доверия между сторонами.
Российская сторона поддер-
жала и будет поддерживать
этот настрой, это предложе-
ние. Я вновь повторю абсо-
лютно откровенно: процесс
роста взаимного доверия
шел по восходящей, но эта
тенденция была нарушена в
прошлом году.

- В чем причина этого?
- Конечно, у меня есть соб-

ственное суждение на этот
счет. Но в мою задачу не вхо-
дит обвинять в этом кого-то
конкретно. Да, в прошлом
году мы сделали шаг назад.
Я просто с сожалением фик-
сирую - в зоне грузино-осе-
тинского конфликта налицо
осложнение обстановки...

Кстати, мы наблюдаем
осложение и в абхазских де-
лах, и в карабахском урегу-
лировании, где тоже звучит
военная риторика. В При-
днестровье также не все так
просто. То есть, наблюдает-
ся общая тенденция ослож-
нения ситуации в зонах кон-
фликтов.

- Можно ли считать это
характерной чертой для
всего региона Южного Кав-
каза в целом?

- Я не стал бы «все ва-
лить» на Южный Кавказ.
Хоть и грубоватое несколь-
ко выражение, но это дей-
ствительно так... Я вообще
усматриваю ожесточение во
всем мире: события на Бал-
канах, операция в Афганис-
тане позволили в последнее
время внедриться филосо-
фии насилия не только в со-
знание некоторых полити-
ков, но и в практику. Поэто-
му говорить, что такие про-

цессы происходят только на
Южном Кавказе я бы не стал.
Россия заинтересована в
стабильности на Южном
Кавказе. Это я могу сказать
совершенно определенно.
Мы делали и будем делать
все для того, чтобы стабиль-
ность все-таки восторже-
ствовала...

- Насколько я понимаю,
главный камень преткнове-
ния в переговорном про-
цессе - это вопрос стату-
са...

- В 1997 году МИД Россий-
ской Федерации выступил с
инициативой промежуточ-
ного политического докумен-
та, проект которого был пе-
редан сторонам. Мы его об-
суждали в ходе заседаний
экспертных групп по полити-
ческим аспектам урегули-
рования. Проект был состав-
лен с учетом мнений и гру-
зинской, и осетинской сто-
рон. Мы согласовали почти
весь документ, но в нем при-
сутствовали «статусные мо-
менты». А по ним продви-
нуться пока так и не смогли.
Сами понимаете, обсужде-
ние статусных вопросов
проходит крайне остро и бо-
лезненно.

- Как вы считаете, какой
механизм способен сдви-
нуть ситуацию с этой точ-
ки?

- Мы очень часто говорим
о том, что нужно параллель-
но задействовать процессы
- экономический и полити-
ческий. Не отрицаю, это
очень важно. Но что харак-
терно для югоосетинского
урегулирования - и это при-
знается во многих докумен-
тах, во многих заявлениях -
все-таки экономическая со-
ставляющая здесь имеет
особое значение. Особое!
Вы же видели, какое там по-
ложение... Сложная ситуа-
ция.

Почему мы поддержали
инициативу и Эдуарда Ко-
койты, и Вахтанга Рчеулиш-
вили? Потому что сейчас на
экономическом направле-
нии можно сделать многое.

Были ведь в последнее
время признаки того, что
люди стали относиться друг
к другу иначе, смотреть друг
на друга не через прицел ав-
томата... Люди общались
уже совершенно спокойно.
Понимаете, когда я приехал
в 1996 году, в первый раз по-
бывал в Цхинвали, то не ви-
дел там ни одной машины с
грузинскими номерами. А
сейчас - наоборот - их очень
много... И это ни у кого не
вызывает негативной реак-
ции.

Поэтому я еще раз повто-
ряю: при всем понимании
того, что синхронно должны
идти экономические и поли-
тические процессы, все-
таки экономический рычаг в
конкретных условиях очень
важен. И его задействова-
ние в огромной степени мог-
ло бы помочь процессу по-
литическому.

- Кстати, как только гру-

зинские власти уже-
сточили таможен-
ные и налоговые тре-
бования в отноше-
нии Эргнетского
рынка, появились
политические ос-
ложнения. Как вы ду-
маете, это совпаде-
ние или..?

- Я не скрою, конеч-
но, эти вопросы об-
суждаются, в том чис-
ле и на заседаниях
СКК... Наша позиция
заключается в том,
что мы хотим, чтобы
стороны договори-
лись. Так как именно
от степени договорен-

ности сторон во многом бу-
дет зависеть общая обста-
новка. Вот почему мы поддер-
жали инициативу встречи ру-
ководителей правоохрани-
тельных органов и возможно-
го подписания совместного
документа. Тем более, что со-
трудничество правоохрани-
тельных органов существует
- два протокола уже подписа-
ны. Но мы хотим, чтобы это
взаимодействие шло даль-
ше. Очень важно, чтобы
именно сейчас правоохрани-
тельные органы лучше со-
трудничали...

Не буду вдаваться в под-
робности, но есть и другие
проблемы, которые нужда-
ются в том, чтобы стороны
сделали шаг навстречу друг
к другу.

И еще. Хочу особо подчер-
кнуть - все-таки этнического
противостояния, преступле-
ний на этнической почве
нет. Речь идет о бытовых
правонарушениях...

- Довольно стандартная
ситуация...

- Да. И именно потому -
ведь там существуют грузин-
ские анклавы - нельзя допус-
кать противостояния, воз-
вращения в прошлое.

- А может повлиять на
улучшение обстановки
личная встреча Президен-
та Грузии и Эдуарда Кокой-
ты?

- Закономерный вопрос.
На моей памяти состоялись
три встречи - мы всегда
максимально этому способ-
ствовали - Эдуарда Амвро-
сиевича с прежним лиде-
ром Южной Осетии Людви-
гом Чибировым. Думаю, они
были полезными. Всегда,
когда встречаются руково-
дители сторон, это очень
важно. Они дают определен-
ный позитивный заряд все-
му процессу урегулирова-
ния. Я знаю, что разговор о
новой встрече ведется и
сейчас, но, по-видимому, ус-
ловия пока не позволяют
провести ее.

- Определенную напря-
женность в отношения вне-
сла информация о пере-
броске в зону конфликта тя-
желой техники. МИД Грузии
сделал заявления по этому
поводу, руководство мирот-
ворческих сил опровергло
эту информацию. Свою
лепту внесли и сообщения о
том, что командующий ми-
ротворцами генерал-майор
Святослав Набздоров вроде
не утвержден в своей долж-
ности...

- Нет, он - исполняющий
обязанности командующе-
го...

- Так вот, насколько со-
ответствуют истине дан-
ные о тяжелой технике?

- В последнее время эта
тема активно муссируется в
средствах массовой инфор-
мации. Дело дошло до того,
что этот вопрос обсуждался
и на одном из последних за-
седаний Постоянного совета
ОБСЕ в Вене. Не хочу вво-
дить вас в заблуждение и го-

ворить о том, что все эти
разговоры оставляют нас
равнодушными. Прежде
всего: известно, что в со-
став миротворцев входит
российский батальон, что
командование миротвор-
ческими силами осуществ-
ляется высокими чинами
российских вооруженных
сил. Для нас поддержание
мира и стабильности оста-
ется приоритетной зада-
чей...

В конце января Эдуард
Кокойты был в Москве. И 30
января он встретился с пер-
вым заместителем мини-
стра иностранных дел Рос-
сии Валерием Лощининым.
Тема тяжелых вооружений
затрагивалась и в этой бе-
седе. Эдуард Кокойты под-
черкнул, что настроен на тес-
ное и конструктивное со-
трудничество с командова-
нием смешанных миротвор-
ческих сил. Он заявил, что
никаких тяжелых вооруже-
ний и техники в зоне конф-
ликта нет.

Эдуард Кокойты поднял
этот вопрос и на заседании
СКК. Он заявил, что широко
разрекламированное 122-х
миллиметровое самоходное
орудие - как он сказал, ста-
рое, находившееся там дав-
но - будет публично уничто-
жено. Это заявление было с
удовлетворением восприня-
то участниками заседания.

- Связь грузино-осетин-
ского конфликта и конф-
ликта в Абхазии - налицо.
Вы сказали об этом и в ин-
тервью газете «Красная
звезда» - я прочел его, го-
товясь к нашей встрече.
Добавлю, и осложения
между сторонами в обоих
конфликтах происходят
синхронно. Насколько
конфликт в Цхинвальском
регионе взаимосвязан с
событиями на Северном
Кавказе, в Чечне, в Ингуше-
тии? Не секрет, многие бе-
женцы из Цхинвали...

- Хочу сказать, в основном
из внутренних районов Гру-
зии.

- ... Согласен. Так вот, они
расселены на территориях
в Северной Осетии, на ко-
торые претендуют ингуши.
В общем, запутано все
так...

- Я понял вопрос. Вопрос
возвращения беженцев по-
стоянно присутствует не
только на заседаниях СКК,
но и во время политических
переговоров. Проблема бе-
женцев возникает постоян-
но. 23 декабря 2000 года
здесь, в Тбилиси, мы подпи-
сали Межправительствен-
ное российско-грузинское
соглашение о взаимодей-
ствии в восстановлении эко-
номики в зоне грузино-осе-
тинского конфликта и в воз-
вращении беженцев. Со-
гласно этому Соглашению,
предусмотрена разработка
Межгосударственной про-
граммы возвращения бе-
женцев. У нас, при Смешан-
ной контрольной комиссии,
создан Специальный коми-
тет по возвращению бежен-
цев, в котором активно уча-
ствуют, помимо представи-
телей сторон, наши коллеги
из представительства УКБВ
ООН в Грузии. В рамках Спе-
циального комитета был
разработан вариант межго-
сударственной программы,
который был нацелен на со-
здание условий, способству-
ющих возвращению бежен-
цев. И мы, и наши грузинс-
кие коллеги постарались
«пропустить» его через
наши заинтересованные ве-
домства и в Москве, и в Тби-
лиси. Получили много заме-
чаний. Поэтому сейчас мы

намерены посвятить специ-
альное заседание СКК рас-
смотрению этого проекта с
учетом замечаний, и сде-
лать так, чтобы продвинуть-
ся дальше. Задача СКК, с од-
ной стороны, политическая,
а с другой - чисто человечес-
кая. Мы хотим, чтобы про-
цесс действительно пошел -
на реалистичной основе.

Я посещал Боржоми, был
в других местах, где раньше
достаточно компактно про-
живали осетины. Мне кажет-
ся, что и грузинская сторо-
на могла бы сделать какие-
то шаги, чтобы заинтересо-
вать людей. Потому думаю,
что Закон о реституции, о
котором мы давно говорим,
во многом мог бы повлиять
на процесс возвращения.

- В период работы в Аф-
рике вы вплотную занима-
лись ситуацией в Либерии.
Меня интересует, можно
ли провести аналогии
между конфликтами наши-
ми и конфликтом в этом го-
сударстве? Может кого-то
и обидит такое, сравнение,
но ведь у всех конфликтов
есть что-то общее.

- Да, в каждом конфликте
есть общие элементы. Но я
не стал бы сравнивать граж-
данскую войну в Либерии с
тем, что происходит у вас. Я
знаю, что такое воюющая
Либерия. Это не тот уровень
развития...

- Ну, не смотря на более
высокий уровень разви-
тия, кровь проливалась...

- Я считаю, что это траге-
дия. Я читал заявления Эду-
арда Амвросиевича по Юж-
ной Осетии. Знаю и о пози-
ции югоосетинской сторо-
ны...

Знаете, я бы хотел избе-
жать обсуждения причин
конфликта...

- Речь не об этом. Ясно,
можно понять Александра
Дзасохова, который сде-
лал все, чтобы на осетинс-
ком участке границы был
сохранен безвизовый ре-
жим. Можно даже понять
жителей Цхинвальского
региона, как и в Абхазии,
получающих российское
гражданство... Но ведь и
грузин нужно понять...

- Понимание - это великая
вещь. Мы ведь и пытаемся
наладить понимание.

Что касается так называе-
мого процесса паспортиза-
ции, визового режима... На-
помню, что совсем недавно
состоялся неформальный
саммит глав государств СНГ,
во время которого - на пресс-
конференции после встречи
президентов России и Гру-
зии - был задан аналогичный
вопрос по Абхазии. Вы знае-
те, что ответил на него наш
Президент. Мне к этому до-
бавить нечего.

- И еще один вопрос. Из-
вестно ли что-нибудь о
судьбе похищенного под-
полковника грузинского
миротворческого батальо-
на Зураба Дурглишвили?

- Я не владею новыми дан-
ными.

- Ну что же, позвольте по-
благодарить вас за беседу...

- Я не очень люблю выс-
тупать публично - в силу из-
вестных причин. Но хочу
подчеркнуть, что наше По-
сольство в Грузии не только
въехало в новое здание, не
только работает под руко-
водством нового Посла, но
и стремится проводить от-
крытую, понятную, внятную
линию. Не уходить от не
всегда приятных бесед, об-
суждения самых сложных
вопросов. Мы должны вме-
сте находить решения.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

Сессия

СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП – ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ?
Вчера депутаты Верхов-

ного совета Абхазии на рас-
ширенной сессии рассмот-
рели вопросы, которые, по
словам Тамаза Надареиш-
вили, станут предпосылкой
возвращения Абхазии.

В первую очередь, это
постановление о задей-
ствовании на территории
Абхазии Главы 7 Устава ООН,
подразумевающей принуж-
дение к миру. Председа-
тель Верховного совета На-
дареишвили привел ряд ар-
гументов, подтверждаю-
щих необходимость пере-
хода на эту Главу, и подчер-
кнул, что на сегодняшний
день это позиция не только
его, но и всего Грузинского
государства.

- Мне всегда противосто-
яли, когда я говорил о не-
обходимости этого шага.

Подтверждение тому - со-
бытия последних дней. Но
я жду более серьезных про-
вокаций, - сказал он.

На сессии было заявле-
но, что Россия - как посред-
ник в конфликте - не смог-
ла обеспечить рассмотре-
ния сепаратистами одоб-
ренного Советом Безопас-
ности ООН Документа о
разграничении полномочий
между Тбилиси и Сухуми,
вследствие чего процесс
политического урегулиро-
вания конфликта оконча-
тельно зашел в тупик.

В постановлении содер-
жится обращение к Гене-
ральному секретарю и Со-
вету Безопасности ООН с
просьбой изменить формат
проходящей в Абхазии ми-
ротворческой операции в
соответствии с требовани-

ями Главы 7 Устава. Верхов-
ный совет Абхазской авто-
номной республики также
потребовал вывода из зоны
конфликта российских ми-
ротворческих сил и закры-
тия дислоцированной в Гу-
даута российской военной
базы – в соответствии с Со-
глашением, подписанном
на Стамбульском саммите
ОБСЕ в 1999 году.

Вместе с тем Совету Бе-
зопасности ООН, основыва-
ясь на материалах прокура-
тур Грузии и Абхазской ав-
тономной  республики ,
предлагается признать
факт геноцида мирного
грузинского населения на
территории Абхазии, что
должно повлечь - в соот-
ветствии с постановлением
Парламента Грузии от 20
марта 2002 года - правовое

преследование  лиц, ули-
ченных в военных преступ-
лениях.

По словам Тамаза На-
д ар е и ш ви ли ,  в с е  э т и
годы процесс признания
ге но ци да  то рмо з и л с я ,
так как существуют фак-
ты, разглашение которых
страшит многих. В том
числе не только сепара-
тистов. Накоплено около
двухсот томов фактичес-
кого материала, подтвер-
ждающего факт геноци-
да. Было высказано мне-
ние о необходимости со-
здания специальной ко-
миссии,  которая содей-
ствует процессу переда-
чи материалов в Гаагский
трибунал. И, главное, на-
стоит на проведении са-
мого судебного процес-
са.

Как сказал корреспон-
денту «СГ» председатель
Совета министров Абхазии
Лондер Цаава после завер-
шения заседания, «дело не
только в России, а в самом
подходе Совета Безопасно-
сти ООН к подобным воп-
росам».

-  Совет Безопасности
противится механизму за-
действования таких ради-
кальных средств, как Глава
7 Устава, - сказал Цаава. -
Почему мы ставим сегодня
вопрос о переходе на нее?
Глава 6 Устава ООН предус-
матривает целый ряд
средств политического,
мирного урегулирования
конфликта. Мы исчерпали
их и пришли к выводу, что
никаких результатов они
дать не могут. Необходимо
радикально менять подход.

Мы чувствуем серьезную
поддержку Президента Гру-
зии, руководителей госу-
дарственных структур.

Недавно Постоянный
представитель Грузии в
ООН Реваз Адамия обра-
тился с письмом ко всем
членам Совета Безопасно-
сти, в котором впервые на
таком уровне озвучена не-
обходимость перехода на
Главу 7... В любом случае,
нам надо будет приложить
немало усилий для дости-
жения этого, так как Совет
Безопасности неохотно
идет на силовые подходы в
решении конфликтов. Но
здесь у нас большие перс-
пективы. Тем более, что у
нас имеются серьезнейшие
аргументы...

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

ЗАСЕДАНИЕ ГЛАВНОГО СОВЕТА
СГГ ПРОЙДЕТ В ВОСКРЕСЕНЬЕ

Заседание Главного совета партии «Союз граждан
Грузии» под руководством Государственного мини-
стра, председателя организации Автандила Джорбе-
надзе пройдет в воскресенье.

Как заявил Прайм-Ньюс член Совета парламен-
тарий Зезва Гугунишвили, повестка дня заседания
пока не роздана его участникам, но, предположи-
тельно, будут обсуждены вопросы, связанные с под-
готовкой мартовского съезда партии. Гугунишвили
подчеркнул, что заседания Совета не проводились
в течение долгого времени.

ВЕРШБОУ «РАЗЪЯСНИЛ»
АРМИТИДЖА

Как сообщает Прайм-Ньюс, в интервью газете «Вре-
мя новостей» в среду посол США в России Александр
Вершбоу сказал, что недавнее заявление первого за-
местителя Госсекретаря Ричарда Армитиджа о том,
что американцы не возражают против нанесения Рос-
сией упреждающих ударов по базам боевиков, были
«определенным образом» интерпретированы.

Как отметил Верш-
боу, Армитидж сказал,
что «упреждающие
удары иногда могут
быть частью амери-
канской политики, но в
отношении Грузии вы-
разил надежду, что со-
гласия между Москвой
и Тбилиси можно дос-
тичь мирным путем».

РИЧАРД МАЙЛС БЛАГОДАРИТ
ЗА СОЧУВСТВИЕ

Чрезвычайный и Полномочный Посол Соединен-
ных Штатов Америки в Грузии  Ричард Майлс и со-
трудники посольства

выражают свою благодарность официальным ли-
цам и гражданам Грузии за поддержку в связи с тра-
гической гибелью экипажа космического корабля
“Колумбия”, сообщает Сакинформи.

ВИЗИТ ДЕЛЕГАЦИИ ПАСЕ

12 февраля в Грузию прибыла группа мониторинга
Парламентской Ассамблеи Совета Европы в составе
докладчиков Матиаса Эорса, Венгрия, и Евгения Ки-
рилова, Болгария.

В ходе визита, который продлится до 15 февра-
ля, они встретятся с председателем Парламента
Грузии Нино Бурджанадзе, руководителями фрак-
ций парламента, различных структур исполнитель-
ной власти, Народным защитником. Запланирова-
ны также встречи в Верховном суде, Центральной
избирательной комиссии, Тбилисском сакребуло,
сообщает Сакинформи.

ЗАЯВЛЕНИЕ МИНИСТРА
БЕЗОПАСНОСТИ

Министр Государственной безопасности Валерий
Хабурдзания заявил в среду, что в течение ближай-
шего месяца в Панкисском ущелье «останутся лишь
те люди, которые обладают статусом беженцев».

Выступая в парламенте, министр
заявил, что «наведение порядка в
Панкисском ущелье, на котором на-
стаивают страны-друзья Грузии,
обязательно произойдет». При этом
Хабурдзания отметил, что панкис-
ская проблема является «сателлит-
ной чеченской, и пока в Чечне не бу-
дет российскими властями наведен
должный порядок, напряженность в
Панкиси останется». Министр зая-

вил и о том, что грузинские силовые структуры фак-
тически завершили начатую в августе антитеррори-
стическую операцию, сообщает Прайм-Ньюс.

ПОЛИЦЕЙСКАЯ
ЗАЧИСТКА В ПАНКИСИ

В Панкисском ущелье, на основании оперативных
данных, ежедневно проверяются жилые дома для вы-
явления подозрительных лиц, сообщил в среду
Прайм-Ньюс начальник Кахетинского краевого управ-
ления МВД Грузии Зураб Тушури.

По его словам, делается все необходимое, чтобы
с приходом весны избежать нового обострения си-
туации в ущелье. На днях была проверена 12-кило-
метровая полоса вблизи чеченского участка грани-
цы с Россией, но информация о возможном пребы-
вании там «нежелательных элементов» не подтвер-
дилась. Внутренние войска в ночное время патру-
лируют ущелье, работает дорожная полиция, дей-
ствует паспортно-визовый режим, сказал Тушури.
Оперативные и профилактические мероприятия
станут постоянными. Уже можно сказать, что Пан-
кисское ущелье больше не является прибежищем
криминальных элементов из различных регионов
страны. Начальник полиции также сообщил, что уже
в нынешнем году в ущелье задержано пятеро разыс-
киваемых преступников, но в то же время предсто-
ит еще немало сделать, чтобы полностью очистить
ущелье от «отдельных криминальных элементов».
Тушури заявил, что «ни одного известного террори-
ста сейчас в ущелье нет, но надо серьезно прове-
рить беженцев из Чечни, чтобы под их видом не
скрывались подозрительные элементы».

СУД НЕ УДОВЛЕТВОРИЛ
ХОДАТАЙСТВО АДВОКАТОВ

Мтацминда-Крцанисский районный суд Тбилиси на
процессе в среду не удовлетворил ходатайство адвока-
тов трех задержанных за нарушение границы чеченцев

о признании незаконным решения об их экстради-
ции, сообщает Прайм-Ньюс. Суд перенес дальней-
шее рассмотрение дела на четверг.



 

 

Н о в о с т и

Сегодня  в  аудитории имени Филипэ Гогичаишвили
Тбилисского государственного университета состоит-
ся встреча, посвященная памяти большого ученого –
экономиста, профессора Гиви Чануквадзе и презента-
ция его книги « Ретроспектива грузинской экономичес-
кой мысли (1917 – 1970 )», изданной посмертно.

ПАМЯТЬ
В 1994 году, несмотря на

трудное и неспокойное вре-
мя для обретшего всего три
года  назад независимость
Грузинского  государства,
многие газеты откликну-
лись на десятилетие кончи-
ны видного ученого, докто-
ра  экономических наук,
профессора, заслуженного
деятеля наук Грузии Гиви
Давидовича Чануквадзе.
Это обстоятельство для за-
бывчивого послереволюци-
онного  периода, не призна-
вавшего гармонию и целе-
сообразность и  решавше-
го  лишь  коллективной зна-
чимости вопрос  о том, вы-
живем или нет, явилось не-
сколько необычным и даже
странным. Но  сам этот
факт примечателен  уже
потому, что  именно в лихо-
летье вспоминают обычно
тех, кто мог бы  помочь кон-
кретно сегодня больному
обществу, кого особенно не
хватает  друзьям, близким
и знакомым. Именно таким
человеком  оказался  для
сегодняшней Грузии ученый
и гражданин Гиви Чануквад-
зе. Питомец Тбилисского
государственного универ-
ситета и  человек, отдав-
ший науке и  делу воспита-
ния молодежи всего себя.

ДОРОГА В
БОЛЬШУЮ ЖИЗНЬ

Он родился 14  января
1924  года в живописном
гурийском селе Цхемлис-
хиди  в бедной крестьянской

семье. Родительское на-
стойчивое желание дать
сыну высшее образование
и пафос новой  жизни, от-
крывавшей ученые широты
для всех сословий, сослу-
жили ему добрую службу.
Настрой у него, как любили
тогда говорить, был один:
учиться, учиться и учить-
ся… Он с отличием окончил
среднюю сельскую школу и
продолжил учебу в Батуми.
В год начала Великой Оте-
чественной войны - без эк-
заменов как отличник за-
числяется в Тбилисский го-
сударственный универси-
тет. Однако в виду тяжелой
болезни продолжить учебу
Гиви не смог. Непредвиден-
ный  перерыв ровно на че-
тыре года отодвинул  “его
университеты”, но, тем не
менее,что должно было слу-
читься, случилось. В 1950
году Гиви Чануквадзе в тор-
жественной обстановке вру-
чается красный диплом об
окончании с отличием эко-
номического факультета
ТГУ. Он  получал именную
стипендию имени академи-
ка Иванэ Джавахишвили. В
том же году  выпускник вуза
успешно сдал вступитель-
ные экзамены в аспиранту-
ру  по специальности  «по-
литэкономия». Примеча-
тельна и тема диссертаци-
онной работы, выбранная
им  тогда: “Суть и значение
социалистического накоп-
ления.”

На  этом факте стоит ос-
тановиться несколько под-
робнее, так как он в состоя-
нии дать ответ на многие
вопросы и, пожалуй, на глав-
ный, что привлекало моло-
дого ученого в идее  “все-
мирного царства  справед-
ливости и социального бла-
гополучия”.

Сегодня, наверное, не-
сложно опровергать и ру-
гать социализм, обещав-
ший неимоверно много, но
сумевший дать реально,
ущемив при этом  граждан-
ские свободы,  лишь право

на труд, образование,здра-
воохранение... Всем этим
благам открывало дорогу
именно социалистическое
накопление, централизо-
ванное распределение
средств,социальные при-
оритеты нового общества и
многое  другое.

Скорее всего именно эти
широчайшие возможности
закрытой  государственной
системы, обещавшей ре-
альное решение многих и
многих проблем, волновав-
ших  людей во всех уголках
планеты, подтолкнули, как
нам представляется, наде-
ленного пылким воображе-
нием молодого ученого
взяться за  данную тему  и
внести свой вклад  в  ее раз-
работку. Случилось так, что
была найдена не только оп-
ределяющая тема, но и  ее
привлекательное идеологи-
ческое наполнение,исклю-
чавшее сомнения и звав-
шее служить Родине и сво-
ему народу. При цельности
натуры и  завидных способ-
ностях это позволило Гиви
Чануквадзе добиться много-
го и штурмовать  все новые
высоты в выбранном на-
правлении.

ПРИЗНАНИЕ -
ОПРЕДЕЛЯЮЩИЙ

ПРИОРИТЕТ
В начале 60-х годов Гиви

Чануквадзе  всецело отдает-
ся научной работе, а в 1966
году защищает докторскую
диссертацию. По тем вре-
менам он был самым  мо-

лодым доктором экономи-
ческих наук, профессором.
Вскоре  его назначают  де-
каном экономического фа-
культета Тбилисского уни-
верситета и председателем
объединенного ученого со-
вета экономического фа-
культета по присуждению
степеней, заведующим ка-
федрой.
Вот что   вспоминают сегод-
ня о нем  близкие ему люди,
коллеги, ученики.

РЕЗО КАКУЛИЯ:
- Объемные тома моно-

графий профессора Гиви
Чануквадзе примечательны
и тем, что его рассуждения
о западных экономических
теориях не отягчены классо-
вой позицией, напротив,
скрыто, насколько это было
возможно в условиях тота-
литарного правления, он
фактически  предавался
анализу неолиберальных
или иных теорий. Это по
тем временам было равно-
сильно геройству. Он еще в
1964 году   в одной из своих
монографий, рассматри-
вая программу “Коллоквиу-
ма  Уолтера  Липмана”, пи-
сал: в экономику непремен-
но необходимо вмешатель-
ство государства тогда, ког-
да нарушается равновесие
и эластичность между пред-
ложением и спросом, вме-
сте с тем как только восста-
новится равновесие,госу-
дарство должно  отойти в
сторону.

Гиви Чануквадзе явно
ополчался против тех, кто,
в виду незнания экономи-
ческих законов, хотел обес-
печить управление хозяй-
ственной жизнью грубым
государственным вмеша-
тельством. В 60-е годы ми-
нувшего века, когда власти
решили  диктовать сверху
цены  колхозным рынкам,
что вызвало спекуляцию и
реализацию продуктов по
дворам, на одном из мероп-
риятий в университете он
предложил представите-

лям власти: вместо того
чтобы в директивном по-
рядке устанавливать цены,
лучше бы  увеличили про-
изводство продуктов, а
цены на колхозном рынке
упорядочатся за счет спро-
са и предложения.

Гиви Чануквадзе не выно-
сил неспособных людей.
Когда один из представите-
лей его поколения попросил
прорецензировать свою
книгу, профессор отказал
ему. На мой вопрос - поче-
му он  так поступил с этим
лицом - Гиви Чануквадзе от-
ветил мне перефразой
крылатого выражения изве-
стного грузинского ученого
Акакия  Гацерелия: «Лучше
жевать картон, чем читать
его книгу».

Кое-кто из его так назы-
ваемых “друзей” никак не
мог простить ему достигну-
тые в науке успехи и отрав-
лял  существование тысяча-
ми придуманных паскви-
лей. Именно  потому часто
можно было услышать от
него цитату Шалвы Нуцубид-
зе : “В Грузии простят все,
кроме таланта”.

Автандил СИЛАГАДЗЕ:
-Отношения с профессо-

ром Гиви Чануквадзе у меня
установились уже на пер-
вом курсе университета в
1971 году. В то время он уже
был замечательным и ши-
роко известным деканом
экономического факульте-
та, которым все мы горди-
лись.

Он был руководителем
моей научной студенческой
работы. От этого замеча-
тельного человека,  воспи-
тателя, ученого и организа-
тора я усвоил много для
себя  полезного.

Профессор Гиви Чанук-
вадзе, опираясь на грузин-
ские и зарубежные источни-
ки, создал много научных
трудов высокого уровня, в
том числе замечательный
труд, посвященный  исто-
рии грузинской экономи-
ческой мысли ХХ века, ко-
торый был издан после кон-
чины автора.

К сожалению, он был бо-
лен неизлечимой болез-
нью. Мы все думали, что он
о ней ничего не знает. Од-
нако как-то при  встрече с
нами он поднял полусогну-
тую руку и сказал: я пре-
красно знаю, что  подтачи-
вает  меня…После этого
профессор прожил недо-
лго.

Как бы пригодились
стране сегодня его  обшир-
ные знания, мудрость и
фундаментальный подход
ко всякому сложному делу…

ДОРОГОЙ ПОЗНАНИЯ
Гиви Чануквадзе - автор

более ста научных трудов.
Среди них особо выделяет-
ся  четырехтомная работа
«Критика буржуазной поли-
тической экономии». Капи-
тализм, несмотря на его
высокую жизнестойкость,
доказанную историей, отли-
чает ряд серьезных  проти-
воречий. Начиная с 20-х го-
дов прошлого века,  благо-
даря противоположной –
социалистической - систе-
ме, они всегда были на
виду. Наличие такого агрес-
сивного «спаринг –партне-
ра» на мировом ринге раз-
вития экономических отно-
шений, надо полагать, со-
служило капитализму доб-
рую службу, так как его не-
достатки, ошибки и прома-
хи подвергались беспощад-
ной критике идеологичес-
кой машиной  противопо-

ложного лагеря.
Дело же закончи-
лось тем, что соци-
ализм, подобно ко-
лоссу на глиняных
ногах, рухнул в од-
ночасье, а  капита-
лизм  продолжал
успешно работать
и развиваться,
став  еще более со-
вершенным и жиз-
н е с п о с о б н ы м
именно благодаря
своему рыночному
экономическому
механизму. Хотя в
его  особое  укреп-
ление, как пред-
ставляется, значи-
тельный вклад
внес наш советс-

кий социализм,  способ-
ствовавший своей нескон-
чаемой критикой совер-
шенствованию отношений
этой системы как в произ-
водственном, так и соци-
альном плане.

К числу талантливых и
квалифицированных крити-
ков  этой системы принад-
лежал и  профессор Гиви
Чануквадзе, понимавший, к
слову говоря, в отличие от
многих своих коллег, ее
сильные стороны и привле-
кательность. Этой его осо-
бенности  во многом спо-
собствовали как личные ка-
чества ученого, так и, надо
полагать,  длительные зару-
бежные командировки,  по-
ездки  на различные науч-
ные мероприятия, устраи-
ваемые, как принято сейчас
говорить, в дальнем зару-
бежье.

Отзывы и высказывания

о нем создают портрет че-
ловека, опередившего свое
время и наделенного талан-
том  без особого труда про-
кладывать для себя и своих
научных изысканий мост из
одного времени в другое. Он
бы явно  пришелся ко двору
и в наше время, нашел бы
точку приложения своим
силам, чтобы помогать Ро-
дине, своему народу в это
трудное и непростое время,
когда  именно сила эконо-
мической мысли и труд
ученых должны пробудить к
жизни ростки новых отно-
шений.

В этой связи показатель-
на оценка его научного твор-
чества  современниками, в
частности, таким корифе-
ем грузинской экономичес-
кой науки, как академик Ва-
силий Чантладзе, который
особо подчеркивал, что
профессор Чануквадзе
смог выявить и  изучить

имеющийся обширный
материал по вопросам нео-
либерализма на грузинс-
ком, русском и немецком
языках, сделать обобщения
их технического и практи-
ческого значения, вывести
заключение и по ряду воп-
росов официальных реше-
ний.

Высоко ценил его способ-
ности и профессор Николоз
Коява, отмечавший, что ра-
боты Гиви Чануквадзе пре-
восходят свое основное  на-
значение, они должны пре-
вращаться в настольную
книгу не только тех ученых-
экономистов, которые рабо-
тают вообще над  теорети-
ческой политической эконо-
микой, но и тех, кто имеет

ясное представ-
ление о неоли-
берализме.

А к а д е м и к
К.Бакрадзе так-
же конструктив-
но подметил,
что ученый в
своих работах
рассматривает
общие пробле-
мы взаимосвя-
зи современной
буржуазной по-
литэкономии и
философии во-
обще. В этом от-
ношении книга
Г.Чануквадзе
представляет
серьезный инте-
рес и для фило-
софов,и для со-
циологов.

Его исключи-
тельный дар
проникновения в

глубь вещей был достаточ-
но высоко оценен. За свою
фундаментальную работу,
посвященную критике бур-
жуазной политической эко-
номики, Чануквадзе была
присуждена университетс-
кая премия первой степени,
а в экономической среде
она вызвала живейший ин-
терес.Он уже был маститым
ученым, избран профессо-
ром университета города
Брно, читал лекции на не-
мецком, русском, английс-
ком и чешском языках, при-
нимал участие в междуна-
родных и общесоюзных  на-
учных конференциях. Его хо-
рошо знали в специальных
научных кругах не только
бывшего Союза, но и далеко
за его пределами, так как ряд
работ Гиви Чануквадзе был
переведен на английский и
немецкий языки.

Зарубежные команди-
ровки в жиз-
ни грузинс-
кого ученого
з а н и м а л и
тогда доста-
точно боль-
шое место.
Два года он
прожил в Че-
хословакии,
читая лекции
в универси-
тете города
Брно. Это
была офици-
альная ко-
мандировка с
целью пере-
дачи опыта в
преподава-
нии политэ-
кономии.Чи-
тал он лекции
и в Йенском
университе-
те в ГДР.  Но
не  тем чело-
веком был
Гиви  Давидо-
вич, чтобы

следовать  только офици-
ально проложенной  дорогой
и  кроме заданной темы  ни-
чего не видеть и  не слы-
шать. Его отчет о тогдашней
командировке  интересно
читать и сегодня. Это обсто-
ятельный разговор не толь-
ко о том, что следует сде-
лать с целью улучшения
преподавания указанной
дисциплины в дружествен-
ной стране, но и энцикло-
педия сведений  об образо-
вании в  ней, особенностях
и традициях. Естествен и
обратный эффект этих по-
ездок за рубеж, способ-
ствовавших совершенство-
ванию процесса обучения
в самом Тбилисском уни-
верситете, в частности, на
его экономическом фа-
культете.

Гиви Чануквадзе не был
тем человеком, который
только наставляет и учит
других. Он сам учился всю

жизнь, до последней мину-
ты, понимая, что большой
ученый-исследователь не
может останавливаться, от-
ставать от жизни.

Близко знавшему учено-
го академику Лео Чикава
удалось подметить опреде-
ляющие черты  личности
Гиви Чануквадзе. Вот что он
пишет:

«Студенческие годы мы
провели вместе с Гиви, и
годы учебы в аспирантуре
тоже. Были вместе и потом,
вплоть до его кончины.У нас
почти ежедневно были теп-
лые и дружеские  взаимо-
отношения, так что, можно
сказать, я   достаточно хо-
рошо знал  эту поистине ко-
лоритную личность. Может
быть, у кого - либо зародит-
ся вопрос: почему колорит-
ную?  Да,потому, что он все-
гда отличался талантом, да-
рованным ему Богом, неис-
сякаемой энергией, исклю-
чительным трудолюбием,
высокой ответственностью
за порученное дело, завид-
ной корректностью во вза-
имоотношениях с людьми и
отшлифованным тактом.
Что исключительно важно
для экономической науки:
глубокая образованность,
высокая эрудиция. С моло-
дости эти черты настолько
четко проявились в  его
фигуре, что в ряды храни-
телей науки совершенно
закономерно он встал го-
раздо раньше других, ря-
дом с такими известными
и признанными учителями,
как академики Паата Гугуш-
вили, Василий Чантладзе,
Ираклий Микеладзе…

ГЛАВНАЯ КНИГА
ЕГО  ЖИЗНИ

Она писалась сначала в
памяти. С первых же дней
самостоятельной научной
работы Гиви Чануквадзе,
так как  эта книга должна
была охватить, по замыслу
автора, значительный пе-
риод его собственной жиз-
ни: становление и разви-
тие  огромного тоталитар-
ного государства, разви-
вавшегося по известным в
мировой практике импер-
ским законам. Но интере-
совал его не этот момент, а
история развития грузин-
ской экономической мыс-
ли, в особенности же, начи-
ная с 1917 и по 1970 год. Это
был  частично и период
взросления самого Чанук-
вадзе, становления его  как
человека и гражданина.
Развитие  индустрии  и аг-
рарного сектора шло рука
об руку и с развитием оте-
чественной  экономичес-
кой науки, выполнявшей
социальный заказ строите-
лей нового социально ори-
ентированного общества.
Позже  его основным делом
стала  мировая социалис-
тическая система. Однако,
независимо от этого, бла-
годаря объемности  научно-
го материала и фактажа,
автору на обобщение темы
пришлось затратить целых
15 лет.Тем не менее задача
оказалась выполненной, да
так, что заслужила всеоб-
щее признание и одобре-
ние уже в наше время, хотя
и остается лишь частью не-
завершенного труда, кото-
рый, по замыслу Гиви Ча-
нуквадзе, должен был охва-
тить и последующий исто-
рический период. Этот за-
мысел оказался не осуще-
ствлен  из-за  реальной
объективности. Экспери-
мент, поставленный исто-
рией, отвел социалисти-
ческому обществу неболь-
шой срок, но достаточный
для того, чтобы его анали-
зировать, изучать, извле-
кать лучшее и ценное и не
повторять ошибок. Книга
профессора Гиви Чанук-
вадзе, с этой точки зре-
ния, бесценный  подарок,
позволяющий будущим
исследователям не начи-
нать с пустого места.

Маститый ученый,  та-
лантливый и удивительный
человек и в этом случае по-
мог своим коллегам. Дей-
ствительно, Гиви Чануквад-
зе был тем  ученым и граж-
данином, который и в на-
шем новом обществе су-
мел бы   сказать  своим
соотечественникам так не-
обходимые им  сейчас муд-
рые  и взвешенные слова.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий  ГВИНДАДЗЕ

В СПЕЦСЛУЖБАХ
ЗАВЕЛИСЬ «КРОТЫ»

Министр госбезопасности Грузии Валерий Хабур-
дзания в среду заявил, выступая в парламенте, что
из структур безопасности «к сожалению, информа-
ция утекает».

Он заявил об этом в
связи с обсуждением
в парламенте датиро-
ванного августом про-
шлого года секретного
письма на его имя от
бывшего министра бе-
зопасности Абхазии в
изгнании Малхаза
Кордзахия, который
предупредил о созда-
нии «Общественной
благотворительной
организации «Юпи-
тер», являющейся на
деле «незаконной пре-
ступной группой». Как
сказал Хабурдзания, в
связи со снятием гри-

фа секретности с этого документа, в МГБ начато
внутреннее расследование, возможно, возбужде-
ние уголовного дела. Министр сказал, что возмож-
ность утечки документальной информации из МГБ
сведена к минимуму, но практически невозможно
избежать утечки устных сведений: сотрудник МГБ,
получающий зарплату в 80 лари, становится легкой
добычей, сказал он.

Кроме этого, Хабурдзания сказал, что против не-
законных вооруженных формирований, в том чис-
ле групп, действующих в зоне безопасности в Абха-
зии, вскоре будут предприняты предусмотренные
законом меры. «Инвентаризация» этих групп уже
прошла. Министр также сообщил, что в МГБ факти-
чески завершена «инвентаризация» фирм, занима-
ющихся частной детективной деятельностью, так как
существует опасность того, что они являются неза-
конными вооруженными группами, объединяющи-
ми ранее судимых лиц и бывших сотрудников пра-
воохранительных органов.

НЕИЗВЕСТНЫЙ ПОДЖЕГ
АВТОМОБИЛЬ МИРОТВОРЦЕВ

Вчера в Зугдиди пока еще неустановленным ли-
цом была брошена бутылка с зажигательной смесью
в автомобиль «Газ-66», принадлежащий российским
миротворческим силам, дислоцированным в зоне
конфликта в Абхазии.

Как заявил Интер-Пресс командующий южной
зоной миротворческих сил полковник Виктор Конд-
ратенко, водитель с помощью местного населения
смог затушить огонь. Кузов загорелся во время ре-
монта водителем двигателя. По факту поджога воз-
буждено уголовное дело, следствие ведет зугдидс-
кая полиция.

ПАРЛАМЕНТАРИИ НЕДОВОЛЬНЫ

Депутаты парламента выразили вчера недоволь-
ство в связи с ужесточенной процедурой проверки
сотрудниками специальной службы государствен-
ной охраны при входе в здание высшего законода-
тельного органа. Как заявил на заседании парламен-
та депутат Акакий Бобохидзе, «с парламентариев
чуть не снимают брючные ремни», необходимо при-
менять другие методы проверки.

Депутат Георгий Хачапуридзе сказал, что его в сре-
ду при входе в парламент подвергли обыску, сооб-
щает Прайм-Ньюс. Как заявила на заседании пред-
седатель парламента Нино Бурджанадзе, и сотруд-
ники ее личной охраны пришли в среду в здание выс-
шего законодательного органа без оружия. Бурджа-
надзе во вторник категорически потребовала, чтобы
сотрудники специальной службы не пропускали в
здание парламента вооруженных депутатов и их воо-
руженную охрану после того, как во время «рукопаш-
ной» между парламентариями Тамазом Надареиш-
вили и Джемалом Гогитидзе в зал заседания вошли
вооруженные сотрудники охраны этих депутатов.

ВЛАСТИ ОТРЕАГИРОВАЛИ НА
УГРОЗЫ В АДРЕС ЖУРНАЛИСТА

Власти Грузии оперативно отреагировали на угро-
зы неизвестного в адрес собственного корреспон-
дента московской «Независимой газеты» Анатолия
Гордиенко.

Как сказал Прайм-Ньюс Гордиенко, несколько дней
назад позвонивший ему домой неизвестный в уль-
тимативной форме потребовал прекратить писать
для «Независимой газеты» и покинуть страну, при-
грозив в ином случае расправой вплоть до убий-
ства. В связи с этим редакция направила запросы в
официальные структуры Грузии. Во вторник офи-
циальными представителями МИД Грузии и пресс-
службы Президента Эдуарда Шеварднадзе журна-
листу российского издания была засвидетельство-
вана поддержка. Анатолия Гордиенко заверили, что
с помощью соответствующих органов ему будут со-
зданы условия для нормальной работы, обеспече-
на безопасность.

МИНЮСТ УТВЕРДИЛ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ О СНЯТИИ НДС
С ТАРИФА ЗА ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Министерство юстиции утвердило постановление
Национальной комиссии по регулированию энерге-
тики об установлении в столице с первого марта та-
рифа на электроэнергию в размере 10,15 тетри без
налога за добавленную стоимость.

Как сказал Прайм-Ньюс председатель Комиссии
Элизбар Эристави, в случае принятия парламен-
том постановления, которое подразумевает упраз-
днение налога за добавленную стоимость на подачу
электроэнергии, тариф на электроэнергию будет
определен в упомянутом размере, в противном слу-
чае, стоимость одного киловатта электроэнергии в
Тбилиси составит 11,35 тетри. По его же словам,
введение нового тарифа снизит долю «AES-ТЭЛА-
СИ» в нем на 0,7 тетри, что, возможно, будет компа-
нией опротестовано.



 

 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

Полосу подготовил  Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

БЫТЬ НЕ НАХЛЕБНИКОМ,
А ПАРТНЕРОМ

БЫТЬ НЕ НАХЛЕБНИКОМ,
А ПАРТНЕРОМ

Грузия не хочет порывать
связей со Всемирным бан-
ком, последний же,   несмот-
ря на пессимистические
предсказания, не только не
намерен уходить из страны,
но и даже свертывать свои
программы. Так можно се-
годня охарактеризовать си-
стему отношений с этим ве-
дущим международным
финансовым институтом,
который на протяжении пос-
леднего десятилетия был в
числе тех партнеров Грузии,
кто терпеливо вел разва-
лившуюся административ-
ную экономику страны по
пути непростых рыночных
преобразований.

Опасения, что Всемир-
ный банк может уйти из Гру-
зии, видимо, отразили оп-
ределенное недовольство
тем, как в стране выполня-
ются его рекомендации.

Известно, что, включая
новые проекты, Всемирный
банк реализовал и осуще-
ствил в Грузии 31 проект.
Объем взятых Всемирным
банком общих обяза-
тельств составил 680 мил-
лионов долларов. Практи-
чески в самые острые кри-
зисные ситуации в эконо-
мике страны именно по-
мощь Всемирного банка,
как финансовая, так и экс-
пертная, играла важную
стабилизирующую роль.

Недавний визит в страну
нового директора Южнокав-

казского региона
Всемирного банка
Донны Доусет-Кост-
роло показал, что
Всемирный банк
продолжит сотруд-
ничество с Грузией.
Она сообщила о
трех утвержденных
проектах общей сто-

имостью 55 миллионов дол-
ларов, а также о проекте
фонда социальных инвес-
тиций в размере 15 милли-
онов долларов. В 2004-2006
годах планируется реализо-
вать проекты общей сто-
имостью в 91 миллион дол-
ларов.

Сотрудничество будет
продолжено, но в него долж-
ны будут внесены серьез-
ные коррективы. Таково
было мнение высокопостав-
ленного чиновника из Ва-
шингтона.

Несомненно, что, анали-
зируя экономическую ситу-
ацию в Грузии, эксперты Все-
мирного банка обращают
внимание на ряд обнадежи-
вающих факторов. Это – ста-
бильность цен, устойчивый
обменный курс националь-
ной валюты, низкий уровень
инфляции. В то же время их
беспокоит  то, что антикор-
рупционные меры пока не
дают должного эффекта.

Предметом озабоченно-
сти является и структурное
несовершенство исполни-
тельной власти. Более того,
находясь в Тбилиси, Донна
Доусет-Костроло говорила и
об элементах несогласован-
ности в действиях прави-
тельства. Видимо, эта тема
поднималась ею и в ходе

встречи с Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднад-
зе, который, в частности,
говорил о процессе рефор-
мирования исполнитель-
ной власти. Он назвал его
«деликатным», признав, что
он будет осуществляться в
рамках рекомендаций Все-
мирного банка и при его
финансовой поддержке.

Конечно, судьба даль-
нейших проектов Всемир-
ного банка в Грузии во мно-
гом зависит от выполнения
правительством страны
обязательств по самофи-
нансированию. Это  - очень
важный вопрос. Выделяя
довольно значительные
суммы в рамках своих про-
ектов, Всемирный банк
предусматривает, как пра-
вило, и финансовую долю
участия правительства Гру-
зии в их осуществлении.
Она бывает, обычно, несо-
измеримо меньше основ-
ной суммы, однако ее нали-

чие служит определенным
катализатором для между-
народных доноров. Грузия
тем самым посылает им
импульс, свидетельствую-
щий о готовности выпол-
нять роль не нахлебника, а
– партнера, правда, с огра-
ниченными возможностя-
ми, но все же – партнера.

Не случайно, находясь в
Тбилиси, Донна Доусет-Ко-
строло говорила о пробле-
ме недостаточного и несис-
темного финансирования.
По ее мнению, она негатив-
но сказывается на реализа-
ции проектов. Причины мо-
гут быть разными, однако,
как показывает опыт наше-
го сотрудничества со многи-
ми странами, говорит она,
зачастую это связано с тем,
что правительства не уделя-
ют должного внимания прак-
тике самофинансирования.

Грузии, дефицит бюдже-
та который стал хроничес-
ким явлением, трудно
справляться со своими
обязательствами перед
Всемирным банком.

Трудно, но надо, тем бо-
лее, что заинтересован-
ность в донорских сред-
ствах, выплата которых ра-
стянута на сорок лет под
минимальные процентные
ставки, очень велика и не-
обходима.

Трудно, но надо, тем бо-
лее, что бюджетные пробле-
мы в решающей степени
зависят от правительствен-
ной воли, здравой налого-
вой политики и усердия,
компетентности и честнос-
ти государственных чинов-
ников.

Последовательно решая
их, можно обратить внима-
ние, в частности, и на обя-
зательства по самофинан-
сированию. Во всяком слу-
чае, принятый недавно бюд-
жет-2003, увеличение до-
ходной части которого пре-
дусмотрено превысить на
150 миллионов долларов по
сравнению с прошлогод-
ним показателем, надежду
на это оставляет.

ВПЕРЕД – К ИНТЕРНЕТУ
В Грузии Интернет-услу-

ги, осуществленные в 2002
году, возросли почти вдвое
по сравнению с предыду-
щем годом. Такую инфор-
мацию предоставили в
Министерстве транспорта
и коммуникаций. Ее следу-
ет рассматривать в кон-
тексте задачи по осуще-
ствлению чрезвычайных
мероприятий по устране-
нию цифрового неравен-
ства и преодолению отста-
вания в сфере коммуника-
ционных технологий. Она,

известно, была сформу-
лирована осенью прошло-
го года на состоявшемся в
Тбилиси форуме, посвя-
щенном построению ин-
формационного общества
в Грузии.

Эксперты отмечают, что
существующая в Грузии
база информационно-ком-
муникационных техноло-
гий пока не дает повода
для оптимизма. Из имею-
щихся сегодня в мире при-
близительно миллиарда
современных компьюте-

ров на долю Грузии прихо-
дится всего лишь 80 тысяч.
В настоящее время не бо-
лее двух процентов насе-
ления страны имеет дос-
туп к компьютерной техни-
ке, а менее одного процен-
та – только 30 тысяч чело-
век - являются абонентами
Интернета.

Известно, что организа-
ция «Всемирный компью-
терный обмен, США» со-
брала 1600 компьютеров
для школ Грузии. Она на-
мерена выделить еще 2000

компьютеров. Недавно в
Кутаиси состоялась цере-
мония передачи 800 ком-
пьютеров, также собран-
ных зарубежными спонсо-
рами для Имеретинского
региона.

Однако увеличение ко-
личества пользователей
Интернета зависит не толь-
ко от этого. Необходимо
создавать в стране сеть
супорт-центров и мест об-
щественного доступа к Ин-
тернету. На очереди и со-
здание Интернет-города.

BPG НАСТРОЕНА СЕРЬЕЗНО

ЕСБЕН ЕМБОРГ:
«Фальсифика-

торство наносит
вред потребите-
лям и приводит к
существенному
у м е н ь ш е н и ю
бюджетных по-
ступлений»

В несколько сотен милли-
онов долларов оценивается
фальсифицированная про-
дукция, которая под марка-
ми известных международ-
ных фирм, компаний, реа-
лизуется в настоящее вре-
мя на рынках стран Южного
Кавказа.

Такова экспертная оценка
группы защиты интеллекту-
альной собственности Кав-
каза – BPG, которую созда-
ли представители крупных
международных, а также
грузинских компаний. Это –
«Бритиш американ табо-
ко», «Сакартвелос минис да
минералури цклебис ком-
пания», «Жилет», «Джей-ти
интернэшнл», «Нестле»,
«Филип Морис», «Проктор
энд гэмбл», «Шварцкоф и
Хэнкэль», «Чибо», «Ю джи
ти», «Юнилевер».

Создание группы вызва-
но необходимостью реше-
ния проблемы фальсифи-
цированной продукции, ко-
торая заполняет рынки Гру-
зии, в целом стран Южного
Кавказа, говорит Есбен Ем-
борг, возглавляющий эту
группу. Он является гене-
ральным менеджером ком-
пании «Нестле» в Грузии и
Армении.

По его словам, фальси-
фицированная продукция
наносит вред не только по-
требителям, угрожая их бе-
зопасности и здоровью, но
и приводит к существенно-
му уменьшению бюджет-
ных поступлений. А это – по-
терянные пенсии, невыдан-
ные зарплаты.

Характерно, что фальси-
фикация, как правило, зат-
рагивает самые известные
торговые марки, пользую-
щиеся особой популярнос-
тью населения. К тому же
фальсификаторство, гово-
рит Есбен Емберг, препят-
ствует формированию здо-
ровой инвестиционной сре-
ды, способствует развитию
криминалитета и корруп-
ции, которые неизбежны
при  нелегальном импорте
контрабандной продукции и
ее реализации.

Кстати, подобная группа
довольно продуктивно рабо-
тала в России, где междуна-
родные компании также
столкнулись с определенны-
ми трудностями. Сейчас
производители фальсифи-
цированной продукции свя-
зывают свои планы с рын-
ками Южного Кавказа. Мы
намерены принять реши-
тельные превентивные
меры в целях того, чтобы

подделки под продукцию
известных фирм не захва-
тили их полностью, говорит
Есбен Емборг.

Мы хотим дать сигнал-
предупреждение потреби-
телям Грузии, в целом Юж-
ного Кавказа, а также защи-
тить их права. Они должны
быть ограждены от фальси-
фицированной продукции и
приобретать товары, соот-
ветствующие высоким тор-
говым маркам.

С другой стороны, мы на-
деемся на поддержку насе-
ления, на его активную пози-
цию. Считаем, что потреби-
тели должны сотрудничать с
нашей группой. Общее дело
только выиграет от этого.
Надо добиться такого поло-
жения, чтобы потребители
не боялись приобретать те
или иные товары, были уве-
рены, что рынок огражден от
фальсификаторства. Мы
намерены использовать за-
щитные механизмы, в част-
ности, необходимо усовер-
шенствовать в этом плане
существующее законода-
тельство.

- Охарактеризуйте со-
стояние рынка Грузии, с
этой точки зрения...

- Я думаю, что все компа-
нии, составившие нашу
группу, в той или иной мере
сталкиваются здесь с фаль-
сифицированной продук-
цией. Грузинские произво-
дители могут сказать, что

фальсификаторы их про-
дукции находятся на месте,
в Грузии. Что касается меж-
дународных компаний, то
фальсифицированная под
их марку продукция посту-
пает из-за рубежа, в ряде
стран созданы центры, про-
изводящие такие товары.

Как нам известно, фаль-
сифицированные продукты
в основном встречаются на
т.н. «базробах». Намного
реже – в стационарной тор-
говой сети, магазинах. По-
этому для потребителя на-
много безопаснее делать
покупки именно в магази-
нах. Если же его привлека-
ет разница в цене, то она
зачастую объясняется
именно наличием фальси-
фицированной продукции.
Это, думается, важная ин-
формация для покупателя,
который должен знать, что,
чем известнее торговый
объект, тем больше шансов
приобрести качественную,
настоящую продукцию.

- У «Нестле» свои инте-
ресы...

- Швейцарская фирма
«Нестле» - одна из крупней-
ших компаний в мире, про-
изводящих продукты пита-
ния. У нас большие обяза-
тельства перед потребителя-
ми, и мы постоянно заботим-
ся о своей репутации. Для
нашей компании – ответ-
ственность перед потребите-
лями – понятие довольно зна-
чительное и высокое. Мы
тратим солидные средства в
целях защиты нашего потре-
бителя от фальсифициро-
ванной продукции. Хотя как

раз именно продукция «Не-
стле» на рынках стран Южно-
го Кавказа представлена в
фальсифицированном виде
в наименьшей степени. Од-
нако мы заблаговременно
намерены предпринять все-
сторонние меры, чтобы не-
желательные для нас процес-
сы не приняли массового ха-
рактера.

Представительство ком-
пании «Нестле» официально
зарегистрировано в Грузии в
1997 году. Начинали с экспор-
та шести видов шоколада –
сейчас же предлагаем более
50. Ассортимент расширя-
ется, а объемы продаж рас-
тут. Кофе, шоколад, вафли,
детское питание и другие про-
дукты пользуются растущей
популярностью. У компании
более 500 заводов в разных
странах мира. Их продукция
завозится в Грузию в контей-
нерах морским и автомо-
бильным транспортом.

- Какие конкретные шаги
уже осуществила BPG?

- BPG имеет свой сайт в
Интернете, где любой жела-
ющий может познакомить-
ся с интересующей его ин-
формацией. Подготовлен
пакет предложений по зако-
нодательным изменениям,
который направлен в соот-
ветствующие органы Гру-
зии. Например, в Антимо-
нопольный комитет. Если
эти предложения будут уч-
тены, то появятся новые ле-
гальные возможности борь-
бы  с фальсификатор-
ством. В чем они заключа-
ются? Грузинское законода-
тельство не такое уж плохое.
Очень важны механизмы
его практической реализа-
ции, полноценное выполне-
ние своих функций чинов-
никами разных рангов. К
тому же порой изменение
одного слова в законе, его
некоторое ужесточение мо-
жет оказаться эффектив-
ным.

Мы серьезно настроены.
Мы хотим защитить свои
интересы, а также права
потребителей.

БАРЫШИ ТРЕФИКИНГА
Сегодня экономисты и

статистики сталкиваются с
новым социальным явлени-
ем криминального характе-
ра: трефикингом. В его ор-
бите – сотни и сотни погуб-
ленных судеб, разбитые се-
мьи, омраченные детство и
юность. Жестокая спираль
трефикинга одновременно
захватывает пространство и
теневого сектора экономи-
ки, принося преступным ру-
ководителям легальных и
нелегальных туристическ-
ких агентств, международ-
ных служб знакомств, бюро
по трудоустройству огром-
ные – многомиллионные ба-
рыши. Трефикинг людей -
это современная форма
рабства.

Статистикам предстоит
разработать методологию и
инструментарий оценки
объема средств, обращаю-
щихся в орбите этого кри-
минального явления.

Специальный план дей-
ствий по борьбе с трефи-
кингом, рассчитанный на
2003-2005 гг., утвержден в
начале нынешнего года Пре-
зидентом Грузии Эдуардом
Шеварднадзе. В нем, в час-
тности, сказано, что «Грузия
осуждает трефикинг людей,
который является преступ-
лением, нарушающим пра-

ва человека». Оно направле-
но против чести и достоин-
ства людей. Контроль за осу-
ществлением плана дей-
ствий поручен заместителю
секретаря Совета Нацио-
нальной безопасности Гру-
зии по вопросам защиты
прав человека Русудан Бе-
ридзе.

Задачами плана является
принятие законодательных
мер, обеспечивающих за-
щиту прав и интересов
жертв трефикинга, особен-
но наиболее ранимой и без-
защитной группы – женщин,
подростков и детей; превен-
ция трефикинга; помощь
жертвам трефикинга; пра-
вовое преследование и
осуждение виновных в тре-
фикинге лиц.

Так, предусмотрено осу-
ществить гармонизацию
грузинского законодатель-
ства в соответствии с меж-
дународными стандартами
борьбы с трефикингом. Ми-
нистерство юстиции уже
разработало проект изме-
нений в Законе об Уголов-
ном кодексе Грузии, который
предусматривает кримини-
лизацию трефикинга и вве-
дение санкций за это пре-
ступление. Должен быть под-
готовлен проект Закона «О
реестре туризма», который

позволит выявлять и запре-
щать те лицензированные и
нелицензированные агент-
ства, которые специализи-
руются на секс-туризме и
других преступлениях. Пред-
полагается внести измене-
ния в Закон «О рекламе», ко-
торые позволят запретить
публикацию рекламных
объявлений, не имеющих
специальной лицензии
агентств трудоустройства,
бюро международных зна-
комств и посреднических
фирм.

Эксперты подчеркивают,
что трефикинг в настоящее
время подразумевает не
только сексуальную эксплу-
атацию, но и насилие и при-
нуждение любого типа, раб-
ство или положение, сходное
с рабством. К сожалению,
сегодня об этом известно
далеко не во всех слоях и
группах общества, как и то,
с каким риском для здоро-
вья связана сексуальная эк-
сплуатация. Программа
действий предусматривает
в связи с этим проведение
широкой  разъяснительной,
образовательной и инфор-
мационной кампании.

Однако, видимо, надо
учитывать то обстоятель-
ство, что подача информа-
ции о конкретных фактах

трефикинга требует особо-
го такта, а также соблюдения
определенных этических
норм. Кстати, в программе
действий на этот счет также
есть конкретные поручения.

Жертвам трефикинга не-
обходима серьезная соци-
альная, психологическая,
медицинская и юридичес-
кая помощь.

Эффективный процесс
реабилитации можно нала-
дить, лишь располагая серь-
езными финансовыми и
организационными ресурса-
ми. Это позволит создать
приемные пункты для жертв
трефикинга и проводить не-
обходимую всестороннюю
реабилитационную работу.
В программе действий пред-
лагается в этих целях исполь-
зовать средства от конфис-
кации имущества участни-
ков совершенных преступле-
ний, а также помощь между-
народных организаций.

Надо сказать, что реали-
зация этого плана будет воз-
можна при координации
усилий исполнительной и
законодательной властей,
силовых министерств, пра-
воохранительных органов.
Очень важна опора на непра-
вительственный сектор,
масс-медиа, системы обра-
зования и молодежные орга-

низации. Судья, социальный
работник, медик, педагог,
дипломат, консульский чи-
новник, таможенник, погра-
ничник, полицейский, жур-
налист – каждый из них яв-
ляется ключевой фигурой
борьбы с трефикингом.

Кстати, один из пунктов
плана действий уже выпол-
нен: при Министерстве внут-
ренних дел Грузии создано
специальное структурное
подразделение по борьбе с
трефикингом. Помощь в его
формировании оказала Ас-
социация юристов США. Его
представительница - Керо-
лин Кларк Кенвел считает,
что с трефикингом должны
вести борьбу все государ-
ства, чтобы не допустить его
расползания.

Новое структурное под-
разделение намерено, в ча-
стности, создать информа-
ционный банк тех физичес-
ких и юридических лиц, ко-
торые по результатам опера-
тивно-розыскных меропри-
ятий, предварительного
следствия, судебных рассле-
дований, анализа информа-
ции, поступавшей из Интер-
пола и других организаций,
замечены в совершении или
в намерении совершить
преступления, связанные с
трефикингом.

ЦИФРЫ
И АРГУМЕНТЫ

650  миллионов лари, по
предварительным оценкам,
составил номинальный
рост ВВП Грузии в 2002 году
по сравнению с предыду-
щим годом. Его объем рав-
няется 7284 миллионам
лари, что составляет 105,4
процента прошлогоднего
показателя. Это – самый
высокий показатель за пе-
риод с 1997 года, когда он
равнялся 110,6 процента.
Наиболее значительный
рост наблюдался в секторах
строительства, финансово-
го посредничества, ком-
мерческой деятельности,
транспорта, гостиничном и
ресторанном бизнесе. А в
отрасли сельского хозяй-
ства – снижение: 0,1 про-
цента. За последние пять
лет ее объем только сни-
жался.

2-3  миллиона лари со-
ставляет, по предваритель-
ным данным, ежекварталь-
ный оборот фондовой бир-
жи Грузии. Такую невысокую
активность биржи эксперты
объясняют тем, что финан-
совый рынок стран все еще
находится в процессе фор-
мирования. На бирже пока
осуществляется котировка
ценных бумаг всего несколь-
ко десятков АО. Это объяс-
няется низкой ликвиднос-
тью активов большей части
предпринимательского сек-
тора, который располагает
ограниченной способнос-
тью получения кредитов.

34,1 процента составил
удельный вес неучтенной
официальными органами
продукции в общем объеме,

произведенном националь-
ной экономикой в прошлом
году. Причем в предприни-
мательском секторе объем
теневой экономики соста-
вил 57,1 процента. «Лидиру-
ют» ресторанный и гости-
ничный бизнес (70 процен-
тов), торговля (67), строи-
тельство (54), транспорт (44).

67,2  процента от показа-
теля 2001 года составил
объем сырой нефти и при-
родного газа, произведен-
ных в Грузии в 2002 году.
Если учесть, что в действу-
ющих ценах он оценивается
в 19260600 лари, то потери
составили почти 9,5 милли-
она лари.

По экспертным оценкам,
это свидетельствует о том,
что в секторе, несмотря на
приток иностранного капи-
тала и создание совместных
предприятий, пока не осу-
ществлен реальный сдвиг в
освоении разведанных
объемов нефти и природ-
ного газа Грузии.

645,9 миллиона лари
составили ориентировоч-
но поступления в экономи-
ку страны в результате
затрат, осуществленных
иностранными (нерези-
денты) визитерами и внут-
ренними туристами на
транспортное, гостинич-
ное, ресторанное обслужи-
вание, услуги объектов
связи и др.

В 2002 году Грузию посе-
тили 298,5 тысячи визите-
ров. Из них 176,4 тысячи
представляют страны СНГ,
а 122,1 тысячи – другие за-
рубежные страны.

BRITISH PETROLEUM СОЗДАЕТ
НОВУЮ НЕФТЯНУЮ КОМПАНИЮ
Российские компании «Альфа-Групп» и Access/

Renova, а также British Petroleum объявили о намерении
создать нефтяную компанию, в которую войдут ТНК и
«Сиданко». По имеющимся данным, British Petroleum
будет принадлежать 50 процентов новой компании, еще
50 будет находиться в собственности двух остальных
участников сделки. British Petroleum инвестирует в но-
вую компанию 6,7 миллиарда долларов, три миллиар-
да из них будут прямыми инвестициями.



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

По традиции за день до
объявления номинантов на
престижную премию Аме-
риканской киноакадемии
«Оскар» в Голливуде назва-
ны претенденты на паро-
дийную премию «самых
худших». В этом году за со-
мнительную честь назы-
ваться «самой худшей акт-
рисой» будут сражаться
Мадонна, Дженнифер Ло-
пес, Бритни Спирс, Вайно-
на Райдер и Анджелина
Джоли.

Каждый год в канун цере-
монии «Оскара» происхо-
дит вручение призов «Зо-
лотой малины», и каждый
год жюри не испытывает ни
малейшей нехватки в кан-
дидатах. «Золотую мали-
ну», как остроумно замеча-
ют СМИ, хотят получить
только мазохисты. Особен-
но обильный урожай «Ма-
лины» в 2003 году обещает
собрать семья Мадонна-
Гай Риччи, сообщает «Ком-
сомольская правда». Они
со своим фильмом «Уне-
сенные» выдвинуты в номи-
нациях: «худшая актриса»
(Мадонна), «худший
фильм», «худший режис-
сер» (Гай Риччи). Кроме
того, Адриано Джанини из

ХУДШИХ АКТЕРОВ ГОЛЛИВУДА НАГРАДЯТ

фильма Риччи номиниро-
ван как «худший актер». В
23-й церемонии вручения
«Малины» в качестве побе-
дителей также могут по-
явиться фильмы «Звезд-
ные войны: Атака клонов»,
картина с Эдди Мерфи

«Приключения Плуто
Нэша», «Пиноккио» Робер-
то Бениньи и фильм c Брит-
ни Спирс «Перекрестки». В
категории «худший актер»
выдвинут тот же Эдди Мер-
фи («Плуто Нэш»), Робер-
то Бениньи («Пиноккио»),

Джанини («Унесенные»),
Стивен Сигал («Ни жив, ни
мертв») и Адам Сэндлер
(«Восемь сумасшедших
ночей»). За номинацию
«худший актер второго пла-
на» будут бороться Робин
Уиллямс («Смерть Сму-
чи»), Хейден Кристенсен
(«Звездные войны»), Том
Грин («Украсть Гарвард»),
Фредди Принц-младший
(«Скуби Ду») и Кристофер
Уолкен. В аналогичной ка-
тегории для актрис выдви-
нуты Мадонна («Умри, но не
сейчас»), Бо Дерек («Мас-
тер маскировки»), Лара
Флинн Бойл («Люди в чер-
ном-2»), Натали Портман
(«Звездные войны») и Ре-
бекка Ромийн-Стамос
(«Роллербол»). В номина-
ции «самая худшая актерс-
кая пара» на этот раз со-
ревнуются Адриано Джа-
нини и Мадонна («Унесен-
ные»), Роберто Бениньи и
Николетта Браши («Пинок-

кио»), Хайден Кристенсен и
Натали Портман («Звезд-
ные войны»), Эдди Мерфи
и Роберт Де Ниро («Люди в
черном-2»), Бритни Спирс
и Энсон Маунт («Перекрес-
тки»). Борьба в номинации
«худший режиссер» раз-
вернется между Роберто
Бениньи («Пиноккио»), Там-
рой Дэвис («Перекрест-
ки»), Джорджем Лукасом
(«Звездные войны»), Гаем
Риччи («Унесенные») и Ро-
ном Андервудом («Приклю-
чения Плуто Нэша»). Цере-
мония вручения «Золотой
малины» пройдет 22 марта
2003 года - за 24 часа до вру-
чения «Оскара». Имена но-
минантов и лауреатов пре-
мии за сомнительные дос-
тижения в области кино оп-
ределяются путем голосо-
вания 500 участников Фон-
да «Золотая малина», куда
входят известные деятели
киноиндустрии и журнали-
сты.

В последнее время ис-
панские и латиноамерикан-
ские красотки все чаще
предпринимают крестовые
походы на Голливуд. Жгучие
южанки танками штурмуют
неприступную фабрику
грез, обходя на трудной ди-
станции аборигенок Нового
Света и становясь звезда-
ми первой величины. При-
мер тому - Пенелопе Крус,
Дженнифер Лопес, Сельма
Хайек и др.

Сельма Хайек фантасти-
чески популярна среди
мужского населения плане-
ты. 35-летняя мексиканская
кинодива при своем малом
росте обладает потрясаю-
щими формами. Согласно
рейтингу «Сто самых-са-
мых», составленному жур-
налом «Moviene», она явля-
ется «самой миленькой
среди голливудских секс-
бомб». Громких скандалов,
связанных с именем Сель-
мы, к неудовольствию лю-
бителей жареного, не случа-
лось. Видимо, потому, что
партнеров звезда меняет
не часто. После работы в
ленте «Горбун» Сельма два
года поддерживала близкие
отношения с партнером по
фильму Эдвардом Аттерто-
ном. Сменил его актер Эд-
вард Нортон, экс-возлюб-
ленный Кортни Лав.

 В большое кино Хайек
ворвалась из мира мекси-
канских телесериалов —
столь любимых нашими до-
мохозяйками и пенсионера-
ми. У себя на родине в Мек-
сике Сельма была обласка-
на славой. Звезда пользова-
лась безумной популярнос-
тью и не единожды призна-
валась лучшей актрисой
страны. Пресытившись
мыльнооперными лавра-
ми, тщеславная Сельма ре-
шила не останавливаться
на достигнутом и двинулась

Злопыхатели посрамле-
ны. Слухи о том, что Ната-
ша Королева разругалась с
Тарзаном и сейчас в одиноч-
ку воспитывает сына, опро-
вергнуты. На днях Русалка
переехала из своего шикар-
ного загородного дома в го-
родскую квартиру к Тарза-
ну. Вместе с сыном Архи-
пом. Мы уже писали, что
Королева и Тарзан планиру-
ют пожениться через пару
месяцев.

Напомним: Архип по-
явился год назад. После того
как Наташу с сыном выпи-
сали из роддома, она уеха-
ла жить за город, в дом, ко-
торый они покупали еще
вместе с Игорем Николае-
вым. А отец ребенка Тарзан
остался в своей «неболь-
шой холостяцкой кварти-
ре», как он сам называет
переделанное из стандарт-
ной «трешки» студию, пи-
шет «Комсомольская прав-
да». Почти год родители ма-

КОРОЛЕВА ПЕРЕЕХАЛА К ТАРЗАНУ
ленького Архи-
па встречались
от случая к слу-
чаю. То Тарзан
нагрянет к Ната-
ше в Крекшино,
то они вместе
сходят на свет-
скую вечерин-
ку. Все дело в
том, что у звезд
очень сложные
г р а ф и к и .
Съемки и выс-
тупления не позволяли На-
таше и Сергею часто ви-
деться. И вот когда народ-
ная молва окончательно
разлучила парочку, Наташа
и Тарзан решили все-таки
жить вместе всем сплетням
назло. Королева собрала
вещи, посадила в машину
сынишку - и переехала к
Тарзану.

- А что же с загородным
домом? - спросила «Комсо-
молка» у Наташи.

- - Там остались кот и

собака.
-  - Наша свадьба со-

стоится через пару меся-
цев. К сожалению, сейчас у
нас очень мало времени. Я
много работаю, Наташа во-
зобновила концертную дея-
тельность. Возможности
устроить праздник, съез-
дить в свадебное путеше-
ствие в настоящий момент
совершенно нет, - говорит
Глушко.

-  - Я по-настоящему
люблю Сергея. Он гордый,
самостоятельный и очень
ответственный человек. Не-
давно я выступала в Питере,
хотела, чтобы Сергей по-
ехал со мной, но он не мог
подвести ребят, с которыми
работает, и остался в Мос-
кве, - рассказала Королева.

САМАЯ МИЛЕНЬКАЯ БОМБА
покорять мировые киновер-
шины. Для начала она вы-
зубрила английский, без
которого в Голливуде и шагу
не сделать, и продолжала
методично оттачивать ак-
терское мастерство. Посвя-
тить себя киноремеслу Хай-
ек мечтала с детства. Прав-
да, родители (отец Сельмы
— один из самых богатых
людей Мексики) категори-

чески этому противились.
Но упорная Сельма таки
бросила колледж, куда ее
определили любящие пред-
ки, и отправилась пробо-
вать свои силы на театраль-
ные подмостки.

Дебютом в Голливуде для
сериальной актрисы стала
лента Аллисон Андерс «Моя
безумная жизнь». Эта рабо-
та принесла Сельме член-
ство в Гильдии американс-
ких актеров. А по-настояще-
му популярной она стала
после съемок в картине «От-
чаянный» режиссера Ро-
берта Родригеса. В филь-
ме партнером талантливой
мексиканки был секс-сим-

вол американского народа
Антонио Бандерас. Для
Сельмы Хайек «Отчаянный»
стал своего рода «аусвай-
сом» в мир голливудских ки-
нозвезд. Затем появилась
знойная Эсмеральда в
фильме «Горбун», ленты с
участием Хайек «Факуль-
тет» и «Догма». У Квентина
Тарантино в картине «От за-
ката до рассвета» Сельма

запомнилась по-
т р я с а ю щ и м
танцем... с пито-
ном.

С выходом на
большой экран
картины «Фрида»
воплотилась дав-
няя мечта Сель-
мы Хайек сыграть
знаменитую мек-
сиканскую худож-
ницу-сюрреалист-
ку Фриду Кало.
Последняя стала
легендой еще при
жизни. В детстве
Кало перенесла
полиомиелит, и
ее правая нога
была узувечена
болезнью. Будучи
молодой, Фрида
попала в аварию и

затем перенесла 32 опера-
ции: ее тело прошил на-
сквозь металлический
прут. Обладая колоссаль-
ной силой воли, Кало доби-
валась в жизни всего, чего
хотела. Умерла художница
рано, в 47 лет. В 90-е годы
вокруг ее имени начался
настоящий бум. Само со-
бой, Голливуд не мог прой-
ти мимо столь одиозной
личности.

Актриса с юных лет вос-
хищалась легендарной
Фридой. Эта мужеподоб-
ная женщина с усами, ком-
мунистка, лесбиянка и
морфинистка непостижи-
мым образом сводила с

ума видных общественных
деятелей прошлого века,
коих насчитывалось не
меньше дюжины. В их чис-
ле — известный художник
Диего Ривера и пламенный
революционер Лев Троц-
кий. Фрида, конечно же, не
была ангелом, на что Сель-
ма заметила: «Кого игра-
ешь, того не судишь. Ты как
бы обнимаешь весь харак-
тер целиком. Особенно
если речь идет о Фриде.
Она была настолько экст-
раординарной личностью,
что неподвластна людско-
му суду. Сегодня об этой
художнице изданы сотни
книг и альбомов, ее карти-
ны продаются за бешеные
деньги. Она — самая «до-
рогая» из всех латиноаме-
риканских художников и из
всех женщин, независимо
от национальности». В до-
машней коллекции актри-
сы — великолепные произ-
ведения искусства, среди
которых несколько рисун-
ков обожаемой Фриды.

Фильм «Фрида» — пер-
сональный проект Хайек.
Она спродюсировала кар-
тину и сыграла в ней глав-
ную роль. Мексиканская
Барби, как многие называ-
ют Сельму, с готовностью
уродовала свое прекрас-
ное лицо ради сходства с
героиней. Она подбривала
верхнюю губу, чтобы рос
пушок, требовала от гри-
меров подклеивать по-
больше волос к бровям (у
Фриды были густые срос-
шиеся брови). Лента уже
отмечена «Золотым глобу-
сом» (за музыку). В прока-
те «Фрида» собрала нема-
лую кассу — на начало
февраля сумма сборов
составила 25 миллионов
долларов.

«Киевские ведомости»

Еще не утихли страс-
ти после драки Киркоро-
ва с Шевчуком, как вни-
мание публики уже при-
влек «свеженький» синяк
ведущего ток-шоу «Чер-
но-белое» Славы Петку-
на. Многие сразу же за-
говорили, что и тут дело
попахивает мордобоем,
но оказалось, причина в
другом: Слава просто не
умеет пить так, как звез-
ды мюзиклов. За это и
поплатился…

ПЬЯНЫЙ ПЕТКУН УПАЛ
К НОГАМ ЭСМЕРАЛЬДЫ

«Так-так, верно, тоже с
каким-нибудь попсовиком
на кулаках взялся разгова-
ривать или на съемках че-
ресчур разошелся», - не
уставала гадать обще-
ственность. Все на самом
деле оказалось куда ба-
нальнее: увечье свое Ква-
зимодо получил в нерав-
ном бою с «зеленым зми-
ем». - Музыканты пьют
мощно, но так, как пьют ар-
тисты мюзиклов, не пьет
никто. Я не могу за ними

угнаться, - сокрушенно
вздохнул Петкун в курилке,
сообщает «Комсомольс-
кая правда». Как-то перед
очередным выступлением
Слава, кое-как «догоняя»
товарищей, набрался так,
что упал с лесов, то есть с
тех самых конструкций, на
которых показывают трюки
акробаты. Слава добросо-
вестно отсчитывал такт,
чтобы вступить, да так за-
думался, что неверно ско-
ординировал движения и
грохнулся на сцену недале-
ко от Эсмеральды. Отрях-
нулся, огляделся и понял,
что вступить-то не успел.
На счастье таких нерасто-
ропных артистов имеется
особая хитрость: если му-
зыкант не успел заголо-
сить, автоматически вклю-
чается фонограмма. Но на
этот раз почему-то и «фа-
нера» подкачала: запели
сразу два Квазимодо, Пет-
кун и Яременко. Но на этом
злоключения не закончи-
лись. Когда любимый «гор-
бун» страны наклонился к
Эсмеральде, в полной ти-

шине он два раза так
смачно икнул, что зрите-
ли начисто забыли, что
они на мюзикле, и хохо-
тали, как в цирке. Как пи-
шет газета «Жизнь»,
главный Квазимодо стра-
ны выглядит в последнее
время страшно разоча-
рованным. На вопрос
корреспондента газеты:
«Кого вы больше всего
любите и ненавидите?»,
он ответил одним словом
– «Девушек». - От них одно
зло, - разоткровенничал-
ся певец. – Ясно, что без
них мужчине не прожить,
ведь жизнь – сплошной
секс. Но все мои бывшие
пассии слишком много
крутили задом перед чу-
жими мужиками. Я же за
то, чтобы женщина испол-
няла роль домохозяйки.
Сидела бы дома и молча-
ла, ждала своего мужа и
воспитывала детей. В
этом мне очень близка
мусульманская вера.
Хотя три жены, как разре-
шает шариат, я бы не по-
тянул…

Весь минувший год дочь
примадонны нашей эстра-
ды была исключительно ак-
тивна: много гастролирова-
ла, записывала альбомы,
снималась в клипах и кино,
играла в театре... В насту-
пившем году Кристина Ор-
бакайте полна решимости
удивлять публику новыми
проектами.

«ЭТО ПРЕССА
УВЯЗЫВАЕТ НАС
В БУКЕТ: МЕНЯ,

МАМУ И ФИЛИППА»
— С каким настроени-

ем вы распрощались с
2002-м?

— Лично для меня год
был удачным — особенно в
плане творчества. Я очень
довольна.

— А где встретили Но-
вый год?

— Работала, а потом с
коллективом поехали ко
мне.

— А детки не подпорти-
ли настроение в прошлом
году?

— Сыновья ссорятся,
мирятся, но, слава Богу, лю-
бят друг друга. В мае Ники-
те исполнится двенадцать,
Дени — пять. Воспитатель-
ный процесс был отлажен
еще моей мамой, так что я
иду проторенной дорожкой,
америк не открываю, стара-
юсь не баловать попусту,
уважать достоинство сыно-
вей и быть справедливой.

—   Как в вашей много-

Кристина Орбакайте: Неужели в России нет других проблем, кроме моего носа?
конфессиональной семье
отмечают праздники?
Спрашиваю, потому что
знаю: вы — католичка, Ни-
кита — православный,
Дени — мусульманин...

— А мы праздники лю-
бим, поэтому отмечаем
все. На православное Рож-
дество собираемся, как
правило, на истринской
даче у мамы. Дени отмеча-
ет самые главные религиоз-
ные праздники вместе с
родственниками по линии
своего отца, я не препят-
ствую, считаю это нормаль-
ным. А с католическим Рож-
деством меня неизменно
поздравляет литовская род-
ня; встречаемся с папой, с
бабушкой.

— Слышала, вы ходатай-
ствовали о получении ли-
товского гражданства —
ну и как, получили? Не
было проблем у прямого
потомка немецкого барона
фон Орбаха?

—  Никаких особенных
проблем нет — обыкновен-
ная бумажная волокита.
Фон Орбах действительно
был папиным предком, од-
нако на скорость оформле-
ния документов это, к сожа-
лению, не влияет.

— Ну а как Алла Бори-
совна, довольна она вами?

— Да у нас, если честно,
нет времени следить друг
за другом. Каждый занят
своим делом. Это пресса
вечно увязывает нас в бу-

кет: меня, маму, Филиппа
— на страницах газет мы
воссоединяемся гораздо
чаще, чем в жизни.

— Но «Золотой граммо-
фон» в номинации «Луч-
ший дуэт года» вы с Авраа-
мом Руссо получили из
рук Аллы Борисовны.

— Возразить нечего,
что было — то было. Хотя
«Граммофон» вовсе не един-
ственная моя награда: в
2002 году меня объявили
лучшей певицей на «Песне
года» и на вручении премии
«Овация» тоже назвали луч-
шей...

— Прошедший год был
для вас юбилейным: десять
лет с начала самостоятель-
ной сольной карьеры —
ведь именно в 1992-м, на
«Рождественских встре-
чах» у Аллы Борисовны, вы
спели свой первый хит «По-
говорим»...

— Н-да, как-то незаметно
подкралось время отмечать
юбилеи. А я, признаться,
забыла.

— За десять лет — пять
альбомов и сборник луч-
ших композиций. Плюс
всяческие звания, лавры...
Вы по-прежнему даете по
10—20 концертов в месяц?

— Да, бесконечные гас-
троли. Жесткий ритм, бе-
шеный. Но коллектив у меня
дружный, справляемся, мы
давно успели притереться
друг к другу.

— Слышала, из-за поез-

док вы отказались от роли
в мюзикле «Чикаго».

— «Чикаго» — проект дол-
госрочный, причем артисты
играют ежедневно. Ни о ка-
ких отлучках не может быть
и речи! Филипп решился на
такую жертву, сократил по-
ездки до минимума — он
продюсер, его понять мож-
но. А я не смогла — хотя бы
из-за коллектива, на мне
«висят» двадцать человек, с
этим нельзя не считаться.

— Но для кино с театром
время все же находится? А
зачем они вам, Кристина?
Охота пуще неволи?

— Кино — это радость.
Отдушина. Снимаюсь в пе-
рерывах между гастроля-
ми. Минувший год подарил
сразу две работы — по-мо-
ему, обе неплохие.

— Мультимедийный
проект Питера Гринуэя под
названием «Чемодан Туль-
са Люпера» и «Московская
сага»?

— Правильно. Это со-
вершенно разные и чрезвы-
чайно интересные для меня
фильмы. В «Саге» я играю
ресторанную певицу, спи-
санную с реального персо-
нажа — певицы Нины Дор-
да. Съемки продолжаются.
А работа у Гринуэя уже за-
вершилась — ездила на две
недели в Германию, в Лейп-
циг.

— Позвольте, вы сказа-
ли — в Лейпциг? Но разве
российские актеры заняты

не в той серии, которая по-
священа российским
тюрьмам времен Хруще-
ва?

— Да там все будет пере-
мешано. Лично я играю рус-
скую аристократку, эмиг-
рантку, временно приютив-
шуюся в Чехословакии, —
«моя» история разворачи-
вается сразу после второй
мировой, году в 46—47-м...
Вообще, весь проект Пите-
ра Гринуэя — это 16-серий-
ная сага о шестнадцати раз-
ных странах, соответствен-
но, шестнадцати разных тю-
ремных системах.

— И когда же мы уви-
дим на экранах оба филь-
ма?

— По словам режиссеров
и продюсеров, в нынешнем
году.

— А что с театром? Про-
должаете играть «Данаю»?

— Последний
раз дело было в
сентябре в Театре
имени Маяковско-
го. Любопытный
спектакль. И судь-
ба у него любопыт-
ная: мы кочуем с
ним чуть ли не по
всем крупным теат-
рам Москвы, одна-
ко о том, чтобы
включить его в ре-
пертуар какой-
либо труппы, даже
речи быть не мо-
жет: все три актри-
сы, занятые в «Да-

нае», — я, Анна Терехова и
Эльвира Бледанс, постоян-
но уезжаем то на съемки, то
на гастроли...

— Вы сказали: «Кино —
это радость». А театр? За-
чем вам театр?

— Послушайте, но я же
профессиональная актри-
са, ГИТИС окончила! Эст-
рада, кино, театр — это все
по большому счету сцена!
Единственное, что мешает
мне стопроцентно реализо-
ваться в театре, — недоста-
ток времени: слишком дол-
го длятся репетиции, а за-
тем обязательный реперту-
арный график — увы, это
невозможно!..

«Я РАБОТЫ НЕ ИЩУ —
БОГ ДАЕТ»

— Кристина, вы остав-
ляете впечатление челове-
ка абсолютно «звездного»

и невероятно удачливого.
Тем не менее в одном из
интервью я прочла, что
практически каждое ваше
предприятие поначалу
сопровождается трудно-
стями. Если не ошибаюсь,
вы даже загадываете: есть
проблемы — значит, сто-
ящее дело...

— Вы клоните к тому, что
я получаю удовольствие от
преодоления проблем?
Вовсе нет! Как любой нор-
мальный человек, я была
бы рада вообще с ними не
сталкиваться. А трудности в
начале проекта — это зако-
номерно... Такова жизнь. Но
характер мой не меняется:
чем больше дел — тем спо-
койней я себя ощущаю. По-
этому и театр, и кино, и эст-
рада — все «в одном фла-
коне». По сути я трудоголик.
Но, кстати сказать, специ-
ально работу себе не ищу.
Бог дает. Работа находит
меня, а я не отказываюсь.

— Все на бегу. А когда
же будет время остано-
виться, задуматься, оце-
нить прошлое? Кстати,
вам понравилась про-
грамма «Однокашники», в
которой участвовали вы и
ваши одноклассники?

— Конечно! Мы столько
лет не виделись. Может, и
не собрались бы никогда.
Зрителям была показана
только часть нашего факти-
ческого общения, а на са-
мом деле за кулисами было

немало трогательных мо-
ментов «узнавания».

— Вас постоянно с кем-
то сводят и разводят... В
каком статусе сейчас при-
сутствует в вашей жизни
Руслан Байсаров?

— У нас нормальные дру-
жеские отношения — и с
ним, и с Пресняковым. Я не
собираюсь мешать обще-
нию детей с отцами.

— Вы довольны суще-
ствующим положением
вещей?

— Вполне.
— И своей теперешней

внешностью? На съемках
«Золотого граммофона»
все отметили, насколько
вы изменились.

— Это вы стрижку имее-
те в виду?

— Нет.
— Так, понятно. Неужели

не осталось в России ника-
ких других проблем, кроме
веса Аллы Борисовны и
носа Кристины Эдмундов-
ны? Видите ли, это моя лич-
ная жизнь, обсуждать кото-
рую нет никакого желания,
даже делая скидку на издер-
жки популярности.

Тогда пожелайте что-
нибудь в наступившем
году читателям «Собесед-
ника».

— Только удачи! И чита-
телям, и себе.

Беседовала
Рита Болотская.
«СОБЕСЕДНИК»

44-летней Мадонне на-
доело подражательское
поведение её близкой
подружки, 30-летней Гви-
нет Пэлтроу, которая ста-
ралась скопировать всё,
что делала «материаль-
ная девушка». И в после-
днее время Мадонна даже
перестала встречаться с
Гвинет, в настоящее вре-
мя обитающей по сосед-

МАДОННЕ НАДОЕЛА
ГВИНЕТ ПЭЛТРОУ

ству в Лондоне, зато часа-
ми напролёт несколько
раз в неделю общается по
телефону с 40-летней
Деми Мур, живущей в
Нью-Йорке. Как уверяют
источники, они особенно
тесно сошлись друг с дру-
гом на почве увлечения
Каббалой, хотя и при-
ятельствовали ранее, пи-
шет km.ru .



 

 

Новости футбола
Шахматы

КАСПАРОВ ГОТОВ ЕЩЕ РАЗ СЫГРАТЬ С МАШИНОЙ

...Вина дель Мар
ПЕРВЫЙ КРУГ

Фернандо Висенте (Исп, 6) - Оскар Серрано (Исп) 3:6, 6:2, 6: 4
Марсело Риос (Чили, 3) - Адриан Гарсия (Чили) 6:3, 6:2
Франко Скильяри (Арг) - Рубен Рамирес Идальго (Исп) 7:5, 4:6, 6:3
Маркушс Даниэль (Браз) - Фернандо Мелигени (Браз) 7:5, 6: 4
Альберт Портас (Исп) - Франтишек Чермак (Чех) 7:5, 1:6, 7:5
Давид Санчес (Исп) - Себастьян Приэто (Арг) 6:4, 7:5
Гермес Гамональ (Чили) - Жакобо Диас (Исп) 7:5, 5: 7, 6:3
Хосе Акасусо (Арг, 4) - Луис Хорна (Перу) 6:4, 6:3
Астон Гаудьо (Арг, 1) - Николас Массу (Чили) 6:0, 2:6, 6:1

...в Сан-Хосе
ПЕРВЫЙ КРУГ
Андре Агасси (США, 1) - Майкл Чанг (США)6: 4, 6:2
Жан-Майкл Гэмбилл (США, 4) - Тодд Рейд (Австрл) 6:2,
6:0
Тодд Мартин (США, 5) - Брайан Вахэйли (США) 6:4, 6:3
Давид Сангинетти (Итал, 6) - Желько Крайан (Хорв)
6:2, 6: 7 (7:9), 6:1
Кеннет Карлсен (Дан, 8) - Магнус Норман (Швец) 7:5,
3:6, 7:6 (7:3)
Марк Филипуссис (Австрл) - Жан-Рене Линар (Фран)
Пол Гольдштейн (США) - Хуан Балсельс (Исп) 6:2, 2:6,
6:3
Робби Джинепри (США) - Кристиан Плесс (Дан) 4 :6,
6:1, 6: 4

...в Марселе
ПЕРВЫЙ КРУГ

Доминик Хрбаты (Слвк) - Ишам Арази (Мар) 6:1, 6:3
Рамон Слюйтер (Гол) - Томас Энквист (Швец) 7:6, 7:6
Рудольф Кадар (Фран) - Ираклий Лабадзе (Груз) 6: 4, 6:3

Теннис

Горнолыжный спорт

Звезды мирового спорта

Шахматные матчи «Че-
ловек против Машины» иг-
рают важное значение для
популяризации этой древ-
ней игры, поэтому их надо
сделать ежегодными, счи-
тает российский гроссмей-
стер Гарри Каспаров,

Думаю, что этот матч ока-
зал огромное позитивное
влияние на мир шахмат, -
отметил Каспаров, имея в
виду также и широкое осве-
щение игры в Интернете в
реальном времени и по те-
левидению (прямой эфир
последней партии). По его
словам, сейчас многие

признают, что шахматы
предоставляют уникальную
возможность сравнивать
человека и машину, нашу
интуицию с бесчувствен-
ным расчетом, и мы только

в самом начале этого
длинного пути.

По мнению Каспаро-
ва, поединки «Человек
- Машина» следует сде-
лать ежегодными - луч-
ший шахматист на
планете против луч-
шей шахматной про-
граммы, сообщает
ИТАР-ТАСС. Если Deep
Junior выиграет чемпи-

онат мира среди компьюте-
ров, а я - среди людей, то
мы опять встретимся за
шахматной доской в следу-
ющем году, отметил экс-
чемпион мира.

АРГЕНТИНЦЫ НАМЕРЕНЫ
ВЗЯТЬ РЕВАНШ

В апреле в четвертьфи-
нале розыгрыша Кубка Дэ-
виса российским тенниси-
стам предстоит тяжелая
бескомпромиссная борь-
ба с одной из самых неус-
тупчивых в мире сборных.
Команде Шамиля Тарпи-
щева предстоит встретить-
ся с едва ли не самым не-
удобным соперником из
всех возможных. Играть
против аргентинцев на их
корте крайне сложно. А вот
что пишет о российской
сборной местная пресса.
Команда из России - это
чемпион с набором игро-
вых и кадровых вариантов,
которые можно приспосо-
бить практически под лю-
бые условия. Один игрок
первой десятки, другой -

долгое время входивший в
нее. Если кто-то думает, что
россияне не приспособле-
ны к грунтовому покрытию,
то совершенно напрасно.
Специалисты спешат вы-
черкнуть этот пункт из
списка «за» нетерпеливых
аргентинских болельщи-
ков, напоминая, на каком
покрытии были повержены
в декабре французы.

Крупнейшая аргентинс-
кая газета «Кларин» по
этому поводу вообще ут-
верждает, что россияне -
«одна из самых сильных
команд на грунте». Это же
издание называет после-
дние выступления  сбор-
ной России на этапах Куб-
ка Дэвиса «грохочущими».
«Я предвкушаю игры на пе-

реполненном стадионе, где
все нас поддерживают, и
реванш за прошлогоднее
поражение», - заявил Гас-
тон Гаудио. «Встреча с Рос-
сией будет крайне тяже-
лой, но мы имеем прекрас-
ную команду, способную
вновь выйти в полуфи-
нал», - подчеркивает Давид
Налбандян. «Это будет
очень трудный матч, осо-
бенно, если приедет Са-
фин. Но все равно я наде-
юсь на победу», - говорит
Лукас Арнольд. «Было бы
прекрасно взять реванш.
Россия очень сильна, она -
прошлогодний чемпион.
Но здесь мы на своем кор-
те, а это совершенно дру-
гое дело», - отмечает Хуан
Игнасио Чела.

Турниры в...

На чемпионате мира по
горным лыжам в Санкт-
Мориц (Швейцария) пер-
вое место в комбинации у
женщин с результатом 2
мин. 41,63 сек. завоевала
Яница Костелич (Хорва-
тия).

Как передает коррес-
пондент РИА «Новости»,
показав 12-й результат в
скоростном спуске, она
выиграла специальный
слалом и вышла на первое

Свой последний «Матч
всех звезд» НБА Его Возду-
шество Майкл Джордан
проиграл. Западной кон-
ференции впервые в исто-
рии потребовалось два
овертайма, чтобы выявить
свое превосходство над Во-
сточной.

Если баскетбольная ста-
рость – это когда играешь
четыре четверти и овер-
тайм, а потом проливаешь
скупую мужскую слезу, то
Майкл Джордан опреде-
ленно стар.

Получивший место в
стартовом составе в после-
дний момент (после отказа
Винса Картера), Майкл не
зря боялся, что матч «пе-
рерастет в шоу Джордана,
что было бы нежелатель-
ным».

В результате так оно и
случилось. Простой кален-
дарный «Матч всех звезд»

ДЖОРДАН ОКОНЧАТЕЛЬНО УХОДИТ
абсолютно спонтанно
превратился в бенефис
«великого 23-го».

Большинство участни-
ков «Матча всех звезд»
каким-то образом вспом-
нили Джордана. К приме-
ру, лучший снайпер Вос-
тока Аллен Айверсон при-
ехал на арену в форме
«Чикаго Буллз» с двад-
цать третьим номером.
Яо Мин – первый китаец,
принявший участие в
«Матче всех звезд», –
пришел в джордановских
носках, заметно контрас-
тировавших с его осталь-
ной формой. Многие
были в кроссовках из
форм Джордана разных
лет. Даже Мэрайа Кэри,
исполнявшая песню в
большом перерыве, но-
сила фамилию «Джор-
дан» на спине.

При этом игра Джор-

дана хоть и была не ме-
нее яркой, чем обычно,
но явно потеряла былую
четкость. Он, конечно же,
заработал два десятка
очков, позволившие ему
обойти Крима Абдул-
Джабара в списке луч-
ших снайперов «Матча
звезд» за все время. Для
этого ему потребовалось
27 бросков, из которых он
реализовал лишь девять.
Кроме того, дважды в
концовке встречи у Джор-
дана был шанс завер-
шить партию в пользу Во-
стока, но сначала в конце
основного времени он
промахнулся, а затем в
овертайме его удар на-
крыли.

По своему сценарию
игра могла завершиться
в пользу любой из двух
команд. По итогам первой
четверти вперед вырва-

лись представители Вос-
точной конференции, не-
смотря на то что Джордан
не реализовал семь своих
бросков. В их числе не
удался Его Воздушеству ко-
ронный данк, когда он,
прыгнув, попал мячом в
кольцо, от которого тот от-
летел.

Вместо Джордана пер-
вый данк в матче совер-
шил дебютант, китаец Яо
Мин. У рослого китайца это
получилось намного луч-
ше, чем у 23 номера. С
Мином в составе «запад-
ники» во второй четверти
отыгрались и даже слегка
повели в счете. Третья чет-
верть завершилась с со-
лидным преимуществом
Востока, но по итогам че-
тырех на табло был ничей-
ный счет.

В начале овертайма
Джордан забросил удиви-

тельный по красоте мяч в
кольцо, выведя Запад впе-
ред. Преимущество его ко-
манды, впрочем, протяну-
ло не дальше следующей
атаки. Коби Брайант зара-
ботал и четко реализовал
первый из двух штрафных
ударов, чтобы в конце до-
полнительной пятиминутки
все-таки сравнять счет –
138:138.

В решающей пятиминут-
ке резко активизировался
самый ценный игрок встре-
чи - Кевин Гарнэтт, зарабо-
тавший девять из своих 37
очков. Его-то очки и реши-
ли исход противостояния в
пользу Запада, итоговое
преимущество которого со-
ставило ровно десять оч-
ков.

Наиболее памятный мо-
мент нынешнего «Матча
звезд» наступил в переры-
ве между двумя овертай-

КОСТЕЛИЧ ВЫИГРЫВАЕТ КОМБИНАЦИЮ
место, опередив в общем
зачете на 0,06 сек. авст-
рийскую спортсменку Ни-
коль Хост. Третье место в
комбинации у швейцарки
Марли Оэстер, уступив-
щей Хост - 2,14 сек.

Выступавшая с легкой
травмой правого колена,
Костелич впервые выиг-
рала звание чемпионки
мира после своего триум-
фа на Играх в Солт-Лейк-
Сити, где она завоевала 3

золотых медали: в гигант-
ском слаломе, специаль-
ном слаломе и комбина-
ции.

По итогам шести видов
соревнований в нынеш-
нем чемпионате мира ли-
дируют Австрия (6 меда-
лей, в том числе 3 золо-
тые), США (4 медали, 1 зо-
лотая), Канада и Хорватия
(по 1 золотой медали),
Норвегия (3 медали),
Швейцария (3 медали).

мами. На глазах у баскет-
болистов завтрашнего дня
Джордан начал в который
уже раз в течение своей
жизни прощаться с баскет-
болом.

После стандартных бла-
годарностей всем-всем-
всем за поддержку Джор-
дан заговорил о своем ухо-
де.

«Уверен, оставляю игру
в хороших руках, – сказал
он, – в лиге столько каче-
ственных игроков, что они
даже в какой-то мере зат-
мевают тех звезд, с которы-
ми мне приходилось иг-
рать в прошлом. Передаю
эстафету им».

А ведь Джордану случа-
лось поиграть с такими
асами, как Джулиус Ир-
винг, Мэджик Джонсон,
Лари Бёрд, да и сам он в
этом ряду смотрится очень
даже к месту.

Вратарем этой сбор-
ной назван Рюштю Реч-
бер, выступающий в ту-
рецком «Фенербахче».
А вот защитников мож-
но было пересмотреть,
согласуясь хотя бы со
статистикой. Но что
есть, тому и рады. Ли-
нию обороны состави-
ли: Карлес Пуйоль из
весьма кризисной
«Барселоны», Алессан-
дро Неста, который
взял бразды правления

Роналдо и Зидан -
игроки месяца в Европе

«Миланом»
в свои руки,
Кристиан
Чиву из
«Аякса», а
также бра-
зилец Ро-
берто Кар-
лос. Полу-
з а щ и т а
с им во ли -
ч е с к о й
с б о р н о й
выглядит
так: Кла-

ренс Зеедорф из «Мила-
на», Михаэль Баллак из
«Баварии», Зинедин Зидан
из «Реала» и один из игро-
ков сборной Ирландии Да-
мьен Дафф, выступающий
за английский «Блэкберн».
Причем, болельщики, лю-
бящие больше атакующий
футбол, отправили в эту
сборную всего двух напа-
дающих: Тьерри Анри из
«Арсенала», а также Ронал-
до, защищающего цвета
мадридского «Реала».

Полузащитник испанско-
го «Реал Сосьедад» Вале-
рий Карпин и нападающий
французского «Олимпика»
(Марсель) Дмитрий Сычев
включены в состав сборной
России по футболу, кото-
рая примет участие в меж-
дународном турнире на
Кипре. Об этом заявил
главный тренер сборной
России Валерий Газзаев.
Всего он вызвал 24 футбо-
листа.

Вратари: Сергей Овчин-
ников, Валерий Чижов, Ве-
ниамин Мандрыкин;

Защитники: Виктор

Сычев и Карпин возвращаются
в сборную России

Онопко, Андрей Соломатин,
Сергей Игнашевич, Денис
Евсиков, Алексей Березуц-
кий, Геннадий Нижегородов;

Полузащитники: Алексей
Смертин, Евгений Алдонин,
Ролан Гусев, Антон Бобер,

Алан Кусов, Дмитрий
Хохлов, Игорь Яновский,
Дмитрий Лоськов, Анд-
рей Каряка, Валерий
Карпин,

Нападающие: Денис
Попов, Валерий Бесчас-
тных, Александр Кержа-
ков, Дмитрий Сычев,
Дмитрий Кириченко.

В турнире на Кипре
примут участие четыре
команды – сборные Рос-
сии, Словакии, Румынии
и Кипра. Турнир прово-
дится 12-13 февраля в
кипрских городах Ларна-
ке и Лимассоле.

Главный тренер лондонского «Арсенала» прокомментировал итоги очередного тура
в английском футбольном первенстве, где тройка лидеров сыграла вничью. «В чем-
пионате идет очень интересная борьба», - заявил французский специалист. «Болель-
щикам это очень интересно. Могу сказать, что моя команда готова к битве за титул,
в чем все смогут убедиться уже в ближайших матчах. Конечно, было бы неплохо
оторваться от ближайшего конкурента на 30 очков, но боюсь, что это невозможно», -
пошутил Венгер.

Венгер уверен, что «Арсенал» готов
к сражению за титул

Вчера на тбилисском
стадионе «Локомотив»
состоялся товарищес-
кий матч национальных
сборных команд Грузии и
Молдовы. Эти соперники
встречались в шестой
раз за последние восемь
лет. Сборная Грузии одер-
жала в них три победы и
дважды проиграла.

На матч «открытия»
международного сезона -
2003 старший тренер ко-
манды Александр Чивад-
зе вывел на поле экспе-
риментальный состав,

отдав предпочтение моло-
дым футболистам. В то же
время его коллега Виктор
Пасулько, как он сам заявил
в одном из интервью, при-
вез в Тбилиси почти всех
сильнейших футболистов.

Матч, как и ожидалось,
начался атаками хозяев.
Они быстро добились тер-
риториального преимуще-
ства, однако дальше этого
дело не пошло. Оборона го-
стей играла цепко, хорошо
взаимодействовала, не да-
вая возможности форвар-
дам хозяев нанести удар по

воротам. В одном из эпизо-
дов удар нападающего гос-
тей Виорела Фрунзе взял
вратарь Ломая, а во втором
– отразил удар Станислава
Иванова. Лишь на 40-й ми-
нуте хозяева создали пер-
вый опасный момент у во-
рот гостей, но удар Алексид-
зе пришелся в штангу.

Счет был открыт на 58-й
минуте. После передачи
Виталия Дараселия гол в во-
рота сборной Молдовы за-
бил Давид Чаладзе. А на 75-
й минуте Сергей Даду срав-
нял результат. Казалось,
матч так и завершится. Но
последние минуты принес-

ли зрителям немало
волнений. На 88-й
минуте активность
Михаила Ашветия
была вознагражде-
на. Воспользовав-
шись ошибкой за-
щитника, он забил
гол – 2:1. Но первая
же ответная атака го-
стей завершилась
тем, что защитники
сборной Грузии на-
рушили правила в
своей штрафной
площадке, и судья
назначил 11-метро-
вый удар, который
четко исполнил тот
же Даду - 2:2. Матч

так и завершился вни-
чью. Сборная Грузии вы-
ступала в следующем
составе: Ломая (Нику-
радзе), Абрамидзе (Ке-
моклидзе), Шашиашви-
ли, Дидава (Дараселия),
Амисулашвили, Сахвад-
зе, Гогоберишвили,
Алексидзе (Кварацхе-
лия), Джикия (Чаладзе),
Муджири (Ментешаш-
вили), Абхазава (Ашве-
тия).

Несколькими часами
ранее также вничью - 0:0
- сыграли Олимпийские
сборные Грузии и Молдо-
вы.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари

      Ïîãîäà
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 2
Ашхабад + 2
Баку + 6
Бишке к + 5
Душанбе + 3
Ереван   0
Киев - 2
Кишин ев - 3
Москва - 5
Минск - 3
Ташкент + 10

А ф и н ы + 8
Бер лин + 1
Вена - 1
Вильнюс - 1
Женева + 2
Л он д о н + 8
Мадрид + 10
Пар иж + 7
Рига + 2
Ри м + 6
Таллинн   0

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 4
Батуми + 4
Поти + 4
Зугдиди + 4
Озургети + 3

Кутаиси + 2
Цхинвали + 2
Гори + 1
Ахалцихе + 1
Телави + 3

ТБИЛИСИ  + 2

Криминальная хроника

ОБВИНЯЕТСЯ В УБИЙСТВЕ
житель Цнори ранее судимый Вахтанг
Батиашвили, задержанный сотрудни-
ками отдела полиции Сигнахи. Батиаш-
вили подозревается в том, что, нахо-
дясь в доме Шота Джананашвили, за-
стрелил хозяина из зарегистрирован-
ного охотничьего ружья. Оружие изъя-
то.

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ПОБОИ
Задержанный на днях сотрудниками

Управления полиции Глдани-Надзаладев-
ского района Александр Хачикаев подо-
зревается в том, что нанес телесные по-
вреждения Инге Мелкумовой, скончав-
шейся в больнице.

ПРЕСТУПНИКА ВЗЯЛИ
В ТУЛЕ...

При поддержке российских коллег
сотрудниками Управления розыска
ГУУР МВД Грузии в Туле задержан ра-
зыскивавшийся за убийство Гулу Аса-
дов. Он обвиняется в убийстве 20 апре-
ля 2000 года жителя Марнеули Интиза-
ра Байрамова. Асадов будет экстради-
рован в Грузию.

...А ТБИЛИССКИХ
НАЛЕТЧИКОВ – В ДУШЕТИ
Сотрудниками отдела полиции Душети

задержаны тбилисцы Леван Катамадзе,
Бесик Асанишвили, Лаша Берозашвили
и Майя Ушикашвили, подозреваемые в

похищении автомобиля ВАЗ-2106.
При этом они применили силу против
хозяина машины Зазы Хорхели.

БОЕПРИПАСЫ СДАНЫ
Д ОБ Р ОВО Л ЬН О

Тамаз Котрикадзе добровольно
сдал на днях в Отдел охраны обще-
ственного порядка Управления поли-
ции Исани-Самгорского района четы-
ре патрона от пулемета КПВТ, 85 пат-
ронов к автомату АКС и гранату Ф-1.

КОМУ ЗАЧЕТ, А КОМУ...
Сотрудниками Службы по борьбе с

коррупцией и экономической преступ-
ностью краевого ГУ полиции Имере-
ти на факте уклонения от уплаты на-
логов в крупном размере уличен ин-
дивидуальный предприниматель, жи-
тель Зестафони Амиран Чумбуридзе.
Как выяснилось, он в 2000-2002 годах
внес в АО “Зестафонский завод фер-
росплавов“ 4600 тонн соликомагние-
вых металлических отходов. Они были
оформлены как приобретенные у ин-
дивидуального предприятия “Тенгиз
Лутидзе”, в результате чего Чумбурид-
зе получил зачет в 38060 лари. Одна-
ко в ходе проведенного дознания уста-
новлено, что Лутидзе подобным сырь-
ем не владел, и, соответственно, за-
чет Чумбуридзе неправомочен. По
факту возбуждено уголовное дело, пе-
ресланное для утверждения в крае-
вую прокуратуру Имерети.

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в субботу, 15 февра-

ля, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где ему предложат горячий и вкусный обед.

На этот раз вам окажут гостеприимство друзья «Ка-
тарзиса» и г-н Гоги Топадзе.

Звоните с 11 до 17 часов по тел.95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.

Железная дорога

В СООТВЕТСТВИИ
С ЕВРОСТАНДАРТАМИ

320 железобетонных
шпал в смену – такова про-
изводительность новых
уникальных линий итальян-
ской фирмы «Ситч», вошед-
ших в эксплуатацию на ООО
«Тбилисский завод железо-
бетонных конструкций». В
запуске нового оборудова-
ния помощь оказали италь-
янские специалисты. Руко-
водитель ООО «Грузинская
железная дорога» Акакий
Чхаидзе дал проведенной
работе высокую оценку.

Как сообщил директор
предприятия Роберт Ота-
рашвили, подобного рода
оборудование британские
фирмы «Раналаш» и «Пан-
дрол» стали выпускать еще
в 1999 году. Железобетон-
ные шпалы, выпускаемые с
грузинской маркировкой,
не имеют аналогов в стра-
нах СНГ. По своим кондици-
онным параметрам они на-
много надежнее и долговеч-
нее деревянных шпал, срок
их эксплуатации – 40-50 лет.
Причем шпалы способству-
ют ускорению скоростных
возможностей подвижного
состава. Они могут выдер-
живать нагрузку до 35 тонн
– намного больше, чем пре-
дусмотрено техническими

данными, и вполне соответ-
ствуют евростандартам.
Высокое качество шпал в
определенной мере вызва-
но применением не менее
качественных инертных ма-

териалов из Шулавери.
С пуском нового оборудо-

вания предприятие намере-
но экспортировать свою
продукцию в страны ближ-
него и дальнего зарубежья.
Сегодня в «портфеле» заво-
да – изготовление прочных
железобетонных опор кон-
тактной сети, для чего пре-
дусмотрен монтаж нового
импортного оборудования.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

Телевидение

«МЕЦХРЕ АРХИ» - ТОЛЬКО ДЛЯ РАЗВЛЕЧЕНИЙ

Дебютный выход про-
грамм одной из самых мо-
лодых отечественных теле-
компаний произошел в ав-
густе 1999 года. Тогда основ-
ной линией «Мецхре архи»
была информационная. И
вот, спустя короткое время,
канал кардинально меняет
свою визуальную сторону.
Сегодня компания работает
над разработкой новых про-
ектов, с которыми зрители
познакомятся в ближайшее
время. О деятельности те-
лестудии  рассказывает ее
художественный руководи-
тель Малхаз АСЛАМА-
ЗАШВИЛИ.

- С недавних пор выход
в эфир ряда передач
«Мецхре архи» приоста-
новлен. С чем это связано?

- Мы намерены изменить
тематическую направлен-
ность канала, сделать его
познавательно-развлека-
тельным. Работу канала бу-
дут открывать программы
утреннего эфира. Это бу-
дет прямой эфир с подклю-
чением к различным объек-
там, с  «живыми» репорта-
жами при участии зритель-
ской аудитории, гостей про-
граммы. Не останутся без
внимания и наши малень-
кие зрители. Собственно
говоря, над этой програм-
мой будут работать две
службы, развлекательная и
информационная. После-
дняя будет выходить дваж-
ды в день с новостными бло-
ками. Мы стремимся пред-
ложить нашим зрителям не
принципиально новый теле-
формат, а просто каче-
ственную продукцию. По но-
вой схеме мы исключаем
программы о политике - эта
тема будет присутствовать
исключительно в информа-
ционных выпусках.

- Ваш канал заслуженно
считается одним из наибо-

лее объективных в подаче
информации, да и полити-
ческие программы в ва-
шей редакции могли быть
достаточно интересными.
Чем вызвано решение от-
казаться от них?

- Исключительно одним
желанием - дать зрителю
возможность  отвлечься от
проблем, а также избежать
политического влияния со
стороны истеблишмента.
Мы свободны от политичес-
кого давления, цензуры и
намерены придерживаться
этого. Достаточно обратить
внимание на то, как легко
навязывают свою полити-
ческую волю, взгляды, ис-
пользуя при этом средства
массовой информации, оп-
ределенные силы. Приме-
ров тому немало.

Наша позиция совершен-
но не означает, что мы отка-
зываемся от политики. От-
нюдь. Сейчас мы выходим
с информацией пять раз в
день, причем в утренние
часы рассказываем и о со-
бытиях прошедшего дня.
«Мецхре архи» имеет цель
донести до зрителя объек-
тивную информацию, избе-
гая при этом демонстрации
личного отношения к проис-
ходящему.

Повторю, мы окончатель-
но определились в том, что
канал будет исключительно
развлекательно-познава-
тельным, и намерены про-
водить эту линию до конца.
Возможно, наши коллеги в
других телекомпаниях пре-
следуют иные цели, удов-
летворяя запросы публики,
интересующейся негатив-
ной информацией.

А в преддверии выборов
мы, очевидно, будем предо-
ставлять эфирное время
политикам. Однако это при-
вычная бизнес-практика,
которая никак не отражает-
ся на наших приоритетах.

- И тем не менее конку-
рентоспособными сегодня
считаются каналы, про-
граммы которых, так ска-
зать, «замешены» на поли-
тике…

- Это не совсем правиль-
но - сделать самоцелью ли-
дерство, достичь высшей
планки в рейтинге, исполь-
зуя при этом все доступные

и недоступные способы.
Конкурентоспособность оп-
ределяется не этими пара-
метрами. Лидировать в
шоу-бизнесе и на телевиде-
нии достаточно сложно. Это
- аксиома! Как мне кажется,
если мы будем держаться
«на плаву», будем думать о
качестве и профессиона-
лизме наших программ, то
это и будет победой.

- Программы каких теле-
каналов вы считаете наи-

более интересными?
- Таких программ немало.

Но я воздержусь от ответа
на этот вопрос, потому что
почти во всех отечествен-
ных телекомпаниях работа-
ют мои друзья. Боюсь пока-
заться необъективным...

В отношении иностран-
ных проектов. Меня, в пер-
вую очередь, привлекают
программы некоторых рос-
сийских телекомпаний, а
также итальянский и немец-
кий каналы - RAI UNO и RTL.
Это истинные профессио-
налы. Было бы замечатель-
но, если бы и наши про-
граммы смотрели с таким
воодушевлением люди, не
понимающие грузинского
языка, как, допустим, сегод-
ня мы упиваемся передача-
ми зарубежных телекомпа-
ний, не зная  языка настоль-
ко красочны и богаты эти
шоу-программы.

- Каково ваше отноше-
ние к практике приобрете-

ния лицензионных проек-
тов?

- Мы находимся на стадии
переговоров с двумя изве-
стными российскими шоу-
менами о предоставлении
нам своих проектов. Их
имена пока сохраню в тай-
не.

- Какие новые програм-
мы увидит зритель в буду-
щем?

- Вскоре мы выйдем в те-
леэфир со спортивными

программами о футболе и
регби. Причем программ о
футболе будет две. В одной
из них пойдет речь об исто-
рии и сегодняшнем дне оте-
чественного футбола. В
другой - о чемпионатах
мира, стран, будут демон-
стрироваться сюжеты о
наиболее интересных мат-
чах.

Несколько видоизме-
ненной предстанет при-
вычная программа о клас-
сической музыке, которую
мы обновили в визуальном
плане.

Идет работа над другими
двумя проектами. В первом
- аудитории «Мецхре архи»
предоставится возмож-
ность услышать подробный
рассказ о том, как следует
правильно выбирать това-
ры и лекарства для того, что-
бы избежать покупки фаль-
сифицированной продук-
ции.

Второй проект - игра для

тинейджеров. Уже записан
пробный вариант програм-
мы, идет доработка... Пере-
дача будет выходить триж-
ды в неделю.

Еще одна передача - о
кино. Любители этого жан-
ра искусства смогут по-
смотреть знакомые филь-
мы, совершат экскурс в
прошлое кинематографа,
получат информацию о ра-
боте кинотеатров, увидят
анонсы кинофильмов. От-

мечу, что вся продукция,
поступающая на наш канал,
лицензионная. Это касается
как видео и кинофильмов,
так и музыкальных записей.
Кстати, все иностранные
видеофильмы переводятся
здесь же, на канале.

Интересен также проект
о театре. По воскресеньям
театралы смогут посмот-
реть телепостановки с уча-
стием двух известных акте-
ров - Джемала Гаганидзе и
Отара Зауташвили. Отсня-
ты четырнадцать серий но-
вого сериала с участием...
марионеток.

Эти программы будут
выходить в один из дней не-
дели в вечернем эфире с
двадцати часов. Завершит-
ся программа показом
фильма, который начнется
в полночь. Имя ведущего
этой программы пока оста-
ется тайной.

Готов проект развлека-
тельного ток-шоу под услов-

ным названием «Женщины
против мужчин», участники
которого смогут разрешать
жизненные проблемы в иг-
ровой форме.

Вы, очевидно, помните
популярную на российском
канале НТВ программу
«Квартирный вопрос». Наш
проект тематически схож с
этой передачей, хотя и от-
личается своим исполнени-
ем. По правилам нашей
игры, зрители должны бу-
дут ответить на ряд вопро-
сов, благодаря чему им бу-
дет предоставлена возмож-
ность выиграть многочис-
ленные призы, а вот супер-
призом станет евроремонт
в квартире победителя про-
граммы.

Начаты переговоры с
«Басти-Бубу» о создании на
канале детской програм-
мы...

Все проблемы сводятся
к одному - отсутствию пави-
льонов. Сегодня в компании
съемки ведутся практичес-
ки на территории одного
павильона. Для успешного
осуществления проектов
нам, очевидно, придется
приобрести и дополнитель-
ную технику.

Помимо прочего, мы на-
мереваемся построить
свою киностудию, на кото-
рой будут проходить съем-
ки нового сериала по мое-
му сценарию. Готовимся
также к съемкам коротко-
метражных фильмов по
классической системе, на
кинопленку. Руководить
студией приглашен Эльдар
Шенгелая.

Еще одно нововведение -
с весны «Мецхре архи» пе-
реходит на спутниковое ве-
щание, что значительно по-
высит качество трансляции
наших программ в регио-
нах. Мы надеемся, что в ско-
ром будущем наши переда-
чи станут не только много-
образными и интересны-
ми, но и смогут удовлетво-
рить запросы представите-
лей всех слоев общества.
Тогда программы нашего
канала будут смотреть не
только, чтобы узнать объек-
тивную информацию, но и
просто отдохнуть.

Инга МУШЕГЯНЦ

Вы находитесь на распутье
и в профессиональной, и в
личной жизни, и не можете
решиться, какую же дорогу
все-таки выбрать. Другие бу-
дут вмешиваться и пытаться
убедить, что их идеи лучшие,
но они не правы, и это не по-
может. Прислушайтесь к ин-
туиции, и она выведет вас в
нужную сторону.

Посвятите этот день де-
тальному рассмотрению сво-
их жизненных успехов и не-
удач. Постарайтесь ограни-
чить общение, ваша эмоцио-
нальная чувствительность и
умение сопереживать друго-
му могут сослужить плохую
службу.

Не самое лучшее время
для покупок. Планеты не бла-
говолят к состоянию вашего
банковского счета. Работа ос-
тавит вам очень мало време-
ни на отдых, а соединить при-
ятное с полезным удастся да-
леко не каждому. Проявите
присущее вам чувство такта
и деликатности, и это прине-
сет дополнительные очки в
глазах начальства.

Единственное, что может
помешать идиллии в вашей
жизни, - это чувство ревности
и неоправданная подозри-
тельность, которые могут обу-
ять самих Раков или их парт-
неров. Сегодня не стоит рас-
считывать на успех в делах.

Займитесь сегодня обыч-
ными делами, не планируйте
покупок, важных встреч и т.п.
Найдите время для задушев-
ного разговора с ребенком.
Скорее всего, вам посчастли-
вится решить некоторые про-
блемы в личной жизни. Твер-
дость характера и некоторая
безапелляционность реше-
ний приведут в порядок чув-
ства и помогут избавиться от
тягостных контактов.

Сегодняшнее расположе-
ние планет делает Дев остро-
умными, как никогда раньше.

Помимо этого, некоторые бу-
дут шокированы отдельными
вашими заявлениями, даже
если не уверены, говорите ли
вы всерьез.

Если вы принимаете и сно-
ва меняете решения, касаю-
щиеся финансовых вопро-
сов, вы рискуете запутаться,
а потому оставьте решения на
другой день.

День благоприятный для
получения информации, зна-
ний. Запланированная на се-
годня поездка будет успеш-
ной. Вы сможете реализовать
прирожденные способности к
целительству.

Напряженный день. В сфе-
ре профессиональной дея-
тельности вероятен спад.
Скорее всего, сегодня наме-
ченные планы и любые актив-
ные действия не принесут
желаемого результата.

В рабочие планы придется
внести некоторые корректи-
вы. Сегодня очень полезно
будет прислушаться к сове-
там своих коллег. Вечером
сходите в тренажерный зал
или к массажисту.

Сегодня у вас для всех и
каждого найдется доброе
слово, и это добавит вам по-
пулярности. Возможно, ваши
отношения с кем-то из до-
машних значительно улуч-
шатся. Также не исключено,
что вы станете участником
интриги, в процессе которой
познакомитесь со многими
людьми.

В вашей жизни может по-
явиться новый и очень важ-
ный для вас человек. Изме-
нившаяся обстановка позво-
ляет вам на какое-то время
отойти от дел и расслабить-
ся. Вы достаточно потруди-
лись и можете немного от-
дохнуть. Постарайтесь про-
стить нанесенные вам оби-
ды, пройдет время, и все
уладится.


